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ПРОМЕС 
И «СПАРТАК»
ЧТО ПРОИСХОДИТ 
С ТРАНСФЕРОМ?С ТРАНСФЕРОМ?

Александр Федоров «СЭ»

Дарья Исаева «СЭ» / Canon EOS-1D X Mark II

Reuters

 НЕИЗВЕСТНЫЙ ГИНЕР. 
НАЧАЛО ЭПОХИ
20 лет назад Евгений Гинер стал 
президентом ЦСКА. Рассказываем 
о его первых шагах на пути создания 
одного из самых успешных клубов России 3

ФАВОРИТЫ 
ПРОИГРАЛИ В ПЕРВЫЙ ДЕНЬ 
ПЕРВЕНСТВА СТРАНЫ
Юные звезды фигурно го катания 
Софья Акатьева и Софья Самоделкина 
неудачно выступили в короткой программе 
одиночниц на юниорском первенстве России 
в Красноярске 8

�МЮ� УНИЗИЛ СОПЕРНИКА
«Манчестер Юнайтед» повторил 
рекорд английской премьер-лиги, 
забив девять мячей «Саутгемптону» 5 

БОЛЬШУНОВ НЕ БУДЕТ 
СТАРТОВАТЬ ДО ЧМ

Лидер сборной России 
по лыжным гонкам 
решил взять паузу 

до чемпионата мира, 
который начнется 

24 февраля 
в Германии
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Как стало известно «СЭ», в последний  момент 
перед оформлением аренды 29-летнего фут-
болиста московским клубом до конца сезо-

на-2020/21 с последующим выкупом амстердамцы 
решили попытаться изменить финансовые условия 
сделки. В свою очередь, «Спартак» хочет застрахо-
вать затраты на обслуживание контракта форвар-
да на случай, если у него возникнут проблемы, свя-
занные с уголовным делом, открытым против не-
го в Голландии.

Напомним, что 13 декабря прошлого года 
Квинси был арестован по подозрению в на-
несении ножевых ранений. В конце июля 
Промес поссорился с родственником и яко-
бы пырнул его. Пострадавший сообщил 
об этом правоохранительным органам 
только в ноябре. 17 декабря нападающий 
возобновил тренировки, но остался под 
следствием.

Изначально красно-белые дого-
ворились с «Аяксом» о том, что сум-
ма аренды составит 500 тысяч ев-
ро, а летом в силу вступит пункт 
трансферного договора, по ко-
торому москвичи должны вы-
купить голландца за 9 милли-
онов евро. Зарплата Квинси 
составила бы 3,5 миллиона 
евро в год плюс бонусы за 
достижения. 

Промес выступал за 
«Спартак» с  2014-го по 
2018-й: стал чемпионом 
России-2017 и обладателем 
Суперкубка страны того же 
года, провел 135 официаль-
ных матчей, забил 66 мячей и от-
дал 33 голевых передачи. 31 августа 
2018-го Промес перешел в «Севилью» за рекордную 
для красно-белых сумму – 21 миллион евро. Через 
год его приобрел «Аякс».

Отдел футбола

Официального 
объявления о переходе 
нападающего Квинси 
Промеса из «Аякса» 
в «Спартак» пока 
не последовало. 
И это – неожиданность

ФУТБОЛ

Сборная России во 
второй раз подряд 
стала полуфинали-

стом ATP Cup – нового команд-
ного турнира, который в  нынеш-

нем сезоне открывает теннисный год. 
Наши лидеры Андрей Рублев и Дани-
ил Медведев накануне одолели арген-
тинцев, а вчера отлично сыграли про-
тив команды Японии. Этот результат 

гарантирует россиянам место в  полуфинале, 
независимо от исхода встречи заключительно-
го тура Япония – Аргентина. Рублев и Медве-
дев провели довольно похожие матчи против 
Нисиоки и Нисикори, не отдав соперникам ни 
единого сета. Форма россиян после каранти-
на пока радует, но главные испытания впере- 
ди.

ВОПРОС ФЛАГА

Накануне в немецких СМИ появились возмущен-
ные публикации по поводу выступления сборной России 
в ATP Cup под национальным флагом, несмотря на дей-
ствующие санкции ВАДА. Из них мы узнали, что органи-
заторы турнира, оказывается, обращались в Международ-
ную федерацию тенниса (ITF) за разъяснениями по этому 
поводу, но юристы пришли к выводу, что коммерческий 
командник в Австралии никак не подпадает под ограни-
чения. Немцев подобная трактовка возмутила – они ука-
зывают на то, что в теннисе на взрослом уровне нет чем-
пионата мира, а значит, все антироссийские санкции во-
обще минуют этот вид спорта, что неправильно. С другой 
стороны – запрет на наш флаг все-таки действует в Куб-
ке Дэвиса и в Кубке федерации, а приплетать сюда еще 
и ATP Cup, к которому не имеют отношения ни ITF, ни 
Федерация тенниса России, – это просто какой-то абсурд.

Как бы то ни было, наши теннисисты в Мельбурне вы-
ходят на корт в красных футболках с нашитым на них фла-
гом России. И пока защищают честь этого самого флага бо-
лее чем достойно. А что до немецких публикаций, то об 
их уровне можно судить хотя бы по тому, что, напомнив 
о мельдониевой саге Марии Шараповой и давних обвине-
ниях в адрес Светланы Кузнецовой (которые, кстати, за-
кончились оправданием россиянки), разгневанные авто-
ры вдруг перескочили на недавний инцидент с допингом 
у украинской теннисистки Даяны Ястремской. Как санкции 
против России связаны с делом иностранной спортсмен-
ки, осталось загадкой, как и то, почему живущие в Европе 
Рублев и Медведев в принципе должны отвечать за чужие 
ошибки, да еще и на коммерческом турнире, где они зара-
батывают очки в личный рейтинг.

ОЛЕГ ШАМОНАЕВ
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ТЕННИС // ATP Cup

Россия – в четверке 
лучших команд мира
Вчера наша сборная вышла в полуфинал командного турнира 
в Австралии, где, скорее всего, сразится за финал с сербами

Вчера. Мельбурн. Даниил Медведев AFP

Евгения Матвеева «СЭ»
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ЛЮБЛЮ НАШУ СТРАНУ

– Многие футболисты после завершения карье-
ры гуляют где угодно, но только не в России: Маль-
дивы, Америка, Испания. У вас же рыбалка, горы 
и Русь-матушка. Как так? 

– Я люблю нашу страну! У нас столько кра-
сивых мест. Все не объездишь, а хочется. Еще 
обожаю рыбалку, а мест для этого дела в нашей 
стране полным-полно. Ну а за границей… Там 
только на солнышке полежать. 

– Между отдыхом на Мальдивах и рыбалкой 
в Карелии Быстров выберет…

– На Мальдивах я уже был не раз, все там ви-
дел. Так что выбор очевиден: Карелия и рыбал-
ка. В этих поездках привлекает тот фактор, что 
ты уезжаешь далеко от дома, а главное – приро-
да! Невероятная красота! Это помогает отклю-
читься от всего и перезагрузиться по полной.

– В  Instagram красуется фотография, где вы 
с Булановой в обнимку, а внизу подпись: «Рыба-
ки!»

– Все просто: у нее появилось желание, а мы 
обучили ее этому ремеслу.  Думаю, ей понра-
вилось.

– Как давно вы знакомы с Татьяной?
– Лет так семнадцать. Познакомились, ког-

да она еще была с Владом Радимовым. Как-то 
пересеклись в общей тусовке, ну а там все по-
шло-поехало.

НЕДАВНО ПРОВАЛИЛСЯ ПОД ЛЕД

– А  как на рыбалке обойтись без русской 
водочки? Согреться-то по-другому никак.

– Без водки можно обойтись, но без само-
гонки Ефимыча – нет.

– Ефимыч? 
– Да, ездит с нами дедушка один, так что без 

него никак. 
– Расскажите истории, связанные с  ловлей 

рыбы. 
– Ну вот, например, недавно провалился под 

лед. Иду-иду, и тут хоп – уже под водой. Я успел 
быстро зацепиться за краешек льда, а друг, ко-
торый был рядом, меня вытащил за капюшон. 
Вот такая она, рыбалка, без такого не обойтись. 

– Но не только Карелией богата Россия. Пла-
нируете еще куда-то съездить?

– Конечно. Хочу съездить на Камчатку, в Ха-
баровск и на Дальний Восток.  Да, я там был, но 
рыбу в тех местах еще не ловил. Однако, как го-
ворится, все впереди. 

– Вы и на телевидении успеваете работать экс-
пертом, и на рыбалку ездить в Карелию. Какой 
у вас распорядок дня?

– У меня есть директор, который следит за 
моим графиком. Я ему говорю, что хочу съез-
дить туда-то, а он говорит, когда это возможно. 
Особого графика нет. 

– На какие деньги вы сейчас живете?
– Это моя жизнь, и у меня есть на что жить. 

Но говорить об этом не хочу. Да и деньги – это 
не главное в нашей жизни. Самое важное, что-
бы были семья и друзья, которые всегда выру-
чат. От этого, поверьте, намного больше кай-
фуешь, чем от наличия каких-то накоплений. 

– А от телевидения есть какая-то копейка?
– Все просто: я попробовал, и мне понрави-

лось. Но кто же будет работать бесплатно? Да, 
что-то платят, но у меня не такой напряженный 
график, поэтому меня все устраивает.

ГДЕ МОЯ КЛЮШКА, КАПРИЗ?

– Еще одно ваше увлечение – хоккей. Леген-
дарная тройка Аршавин – Кержаков – Быстров уже 
наводит страх на хоккейных соперников? 

– Александр Анатольевич (Кержаков.  – 
Прим. «СЭ») сейчас далеко от Питера. Теперь, 
чтобы собрать эту тройку, нужно подождать от-
пуска Кержакова. А так… С Аршавой и ребята-
ми собираемся где-то раза два в неделю. Мы 
встали на коньки перед пандемией, и это ска-
залось на нашем хоккейном развитии, но ни-
чего. Наверстаем!

– Кто из вас лучше всех играет?
– Керж у нас вратарь. И он тоже, как и мы 

с Аршавиным, с чистого листа встал на коньки 
и надел ловушку. Порой у него получаются кра-
сивые сейвы. А у нас иногда получается забра-
сывать красивые шайбы.

– Как пришла идея встать на коньки?
– Как-то отмечали Новый год с друзьями 

и моими дочками. А так как одна из дочек за-
нимается фигурным катанием, то пошли на ка-
ток. Я встал на коньки, но со стороны все мои 
старания выглядели не очень.  И вот мы с друзь-
ями решили научиться кататься, а для этого бы-
ла нужна форма. Купили ее и начали трениро-
ваться.

– Кто вас стал тренировать? 
– Два брата-акробата Сазыкины. Один из 

них хорошо играет, а другой делает вид. Дума-
ют, что раньше отлично играли в хоккей, но что-
то пошло не так.

– С кем из хоккейных профи общаетесь?
– Могу что-то написать Радулову. А еще с Ка-

призовым общаемся. Он обещал мне клюшку, 
но так ничего и не подарил. А я до сих пор ее 
жду! Где клюшка, Каприз?

–  Кстати,  Кирилл сейчас зажигает в  «Мин-
несоте».

– Он и свинтил в Америку, чтобы мне клюш-
ку не отдавать! А так, конечно, я смотрю за рус-
скими в НХЛ. Просыпаюсь с утра и смотрю каж-
дый матч с участием наших ребят. Ни одна шай-
ба мимо моего взора не пролетит.

– А потом эсэмэской поздравляете? Мол, вот 
Володька пишет.

– Нет, конечно. Представляете, сколько им 
пишут? Но если что-то важное, то могу напи-
сать. А так по мелочи. Что отвлекать ребят?

– А с хоккейной тусовкой Казанского и Сыче-
ва пересекаетесь?

– Да, мы с ними видимся. Но в хоккей еще 
не играли. Они уже давным-давно занимают-
ся. У них уже уровень звезд. Нужно еще учиться, 
чтобы с ними сыграть. А так только посмеять-
ся! Если меня сейчас поставят против Казанско-
го, то результат будет понятен. Во всем хочется 
интриги, мы же играем пока в междусобойчик.

С ГРУДЬЮ ПРЫГАТЬ  
ТРОЙНЫЕ ТЯЖЕЛЕЕ

– Вы сказали, что ваша дочка занимает-
ся фигурным катанием. Следите за этим видом 
спорта?

– Конечно, слежу. Мне это интересно. Для 
меня главный фаворит – моя дочь. Очень пе-
реживаю за нее.

– А как же Загитова и Медведева? 
– Слышал об их скором противостоянии 

в роли тренеров. Но я буду болеть за красивое 
катание. И Женя, и Алина – молодцы. Они мно-
гого добились в спорте. Считаю, обе заслужи-
ли уважения.

– В фигурном катании становятся чемпиона-
ми в 15–17 лет. И чем старше фигуристка, тем ей 
сложнее. Согласны?

– Да. Уже в юном возрасте фигуристкам нуж-
но прыгать тройные-четверные прыжки. Но 
когда у тебя вырастает грудь, это делать тяже-
лее. Без нее прыгать легче, простая физиология.

– Например, та же Анна Семенович. С ее разме-
ром груди ей пришлось тяжко в фигурном катании.

– Ну вот о чем я и говорю. Если бы Семено-
вич захотела остаться в фигурном катании, то 
отрезала бы грудь.

У НАС ВСЕГДА ПОМНЯТ ПЛОХОЕ

– Ваша фраза: «Шапи, это Володька» ста-
ла мемом в соцсетях и разлетелась по интернету. 
Ожидали такой реакции?

– Это получилось само собой. Сейчас же мне 
чуть ли не каждый звонит и говорит: «Алло, это 
Володька?» (Смеется.)

– Какой из мемов больше всего понравился?
– Их было много, все классные. Но больше 

всего понравился мем, где фотка Трампа и я 
с фразой: «Алло, это Володька, вы там что-то 
делаете в своей Америке»?

– То есть это вас не задевало? 
– После того как я перешел из «Спартака» 

в «Зенит», что меня может задеть? Это уже не-
возможно сделать. 

–  А что больше нравится: мем с  Володькой 
или кричалка от «виража»? 

– И то и другое. У нас как: хорошее забы-
вают быстро, а плохое помнят всегда. Это как 
религия такая. Но я на это обращаю мало вни-
мания. 

ЕЗДИЛ НА МАШИНЕ АРШАВИНА, 
ШТРАФЫ ПРИДУТ ЕМУ

– Константин Генич о вас говорил так: «Володь-
ка – крутой, но задолбал. Просто горлопан, буря 
в стакане воды». Согласны с такой оценкой?

– Я часто не согласен с мнениями коммен-
таторов. У Генича своя точка зрения, у меня – 
своя. Это интересно, когда люди спорят. Но ес-
ли не горлопанить, то как Костю перекричать? 

– Часто с ним ругаетесь? 
– Естественно. Как без этого? Можем легко 

с ним поконфликтовать.

– Еще Генич говорил: «Мы как-то с Моссаков-
ским приехали на игру в Питере, а Быстров заби-
рал нас из отеля. Быстров был на машине Аршави-
на и, пока ехал, нарушил правил лет на 30 лише-
ния». Как часто вы нарушаете?

– Наговаривают! Я уже давно не гоняю. Для 
московских – это нарушить правила. Перед ста-
дионом «Зенита» в некоторых местах можно ез-
дить с высокой скоростью. Они просто об этом 
не знают. И еще: штрафы не мне придут, маши-
на-то была Аршавина.

– Вас любят похейтить на просторах интерне-
та. А как вы реагируете на критику? 

– Просто я запомнился плохим, а плохое не 
забывается. Вот из-за этого идет и вся крити-
ка. Я 20 лет в футболе. И мое мнение, наверное, 
правильное в отличие от 25-летнего салаги, ко-
торый сидит у телевизора и строчит в коммен-
тариях, что я иуда!

– Читаете комментарии? 
– Я могу почитать комментарии в Instagram, 

а потом что-то ответить. Но делаю это не так 
часто. Если пишут какую-то жесть, то сразу от-
правляю человека в бан. 

В НАШЕМ ФУТБОЛЕ 
НЕТ ДЕРЕВЬЕВ

– Недавно Берг ответил на ваше заявление, что 
он дерево. Он сказал так: «Когда некоторые люди 
теряют популярность, они хотят сделать так, что-
бы о них заговорили». Прав ли он?

– Все раздули корреспонденты. Я просто вы-
ложил фото прекрасного дерева! Там красивая 
и высокая сосна. А Берг в том матче сыграл не 
лучшим образом, поэтому я и написал: «Кто 
лучше – Берг или сосна?» А что в этом такого? 
Но подумали, что я назвал человека деревом. 

Зато о нем стали больше говорить, он стал 
больше отдаваться игре. Видите, ему это по-
шло на пользу! Может, без этого Бергу в его го-
дики было бы неинтересно играть. А так он на-
шел смысл.

– Пожали бы ему руку?
– Почему нет? Берг не мой враг, он хоро-

ший футболист. Были бы мы знакомы, посто-
янно к нему подходил бы и пожимал руку. Про-
сто хайп поднялся.

– Кого в  нашем футболе могли бы назвать 
деревом?

– У нас нет деревьев. Есть техничные, а есть 
менее техничные футболисты. Если он в сбор-
ной, то он не может быть деревом. Деревья ни-
где не играют, они способны только оставлять 
гнусные комментарии под постами. Сидят и де-
лают это. В жизни они ничего не могут. Дай им 
ударить мяч 25 раз, в итоге 25 раз ударят не ту-
да. Я еще не говорю про футбольное мышление, 
которое им и не снилось.

ЛЮДИ НЕ ЗНАЮТ ЧЕРЧЕСОВА, 
НО СУДЯТ ПО ОДНОМУ ИНТЕРВЬЮ

–  Недавно  Черчесов  довольно резко выска-
зывался по поводу Чалова, Заболотного и золо-
того актива. При вас в «Спартаке» он мог выра-
жаться жестче?

–  Конечно. А вы думаете, он как-то из-
менился? Нет. Если сравнивать Черчесова из 
«Спартака» и нынешнего, то он стал опытнее. 
А то, что он вам резко отвечает, так он имеет 
право так делать! Это тренер сборной. 

Люди его не знают, но все равно начали су-
дить по одному интервью. Если бы они были 
умнее и смотрели, как он общается после мат-
чей с журналистами, то они все поняли бы. 

– Как вам ответ ЦСКА?
– Это нравится народу, армейцы молодцы. 

Но разве после этого интервью кто-то умер? 
Нет. Вот Чалов начал забивать! Если бы он про-
сто сказал, что Чалов – хороший футболист 
и ему нужно много работать, то неизвестно, 
когда он забил бы. 

– Когда вы играли при Черчесове за «Спартак», 
в 2008 году случились 2:8 по сумме двух матчей 
в Лиге чемпионов. Как тогда на это отреагировал 
Станислав Саламович?

– Мы все обосрались. А Черчесов использо-
вал последние методы в таких случаях. Какие? 
Я не буду о них рассказывать.

– Может, тогда против него старики пошли?
– Я вам так скажу: когда говорят, что кто-

то кого-то сливает, то поверьте, об этом на 
поле не думают. Если ты плохо тренируешь-
ся, то это сказывается на игре.

МЫ ПРОСРАЛИ ТРАДИЦИИ 
ПИТЕРСКОГО ФУТБОЛА

– Вы помогаете Александру Кержакову в юно-
шеской сборной. Как оцените свою работу там?

– Я уже отпомогался! Сборную распусти-
ли из-за коронавируса. Мы ушли непобежден-
ными. Но если бы нам дали шанс, то мы бы ух 
их всех! 

– Почему не перешли с Кержаковым в «Томь»?
– Потому что Томск – это далеко. У меня 

здесь семья и дети. Одно дело – приехать за че-
тыре часа из Петербурга в Москву и поработать, 
а другое дело – семь часов на самолете. 

– Аршавин занял в «Зените» должность дирек-
тора департамента развития молодежного футбо-
ла. Он сможет что-то изменить?

– Он уже изменил! Я смотрел, как он работа-
ет в академии. Когда есть много свободного вре-
мени, бываю на тренировках молодых футболи-
стов, которые растут и прогрессируют. 

– «Зенит» обвиняют в том, что у него практи-
чески не играют свои воспитанники. Как относи-
тесь к этому?

– Мы немного просрали традиции питер-
ского футбола. Надеюсь, Андрею удастся их воз-
родить и создать конкуренцию в городе и сре-
ди ребят в школе.

ЗАРЕМУ МОЖНО СТАВИТЬ 
НА ТРЕНЕРСКИЙ МОСТИК 
«СПАРТАКА»

– Перейдем к  «Спартаку».  Тедеско объявил 
о своем уходе заранее. Это правильно? 

– Неправильно. Игрок может подумать, если 
не проходит в состав: «Да что там, полгодика-то 
можно потерпеть». Как футболист может теперь 
биться за свое место в составе? Считаю, «Спар-
так» должен был заплатить Доменико деньги 
за полгода и работать уже с новым тренером. 

– Кто мог бы встать на тренерский мостик 
«Спартака»?

– Зарему можно поставить. По ее интервью 
я понял, что у нее не последнее слово в клубе. 
Ставьте ее на мостик. 

– Как относитесь к тому, что женщина руково-
дит футбольным клубом?

– Я же не знаю, как она руководит. Если она 
заслужила свое место в руководстве клуба, то, 
значит, она должна там находиться. Может, она 
принимала все важные решения в чемпион-
ский год? Мы же не знаем.

МОГУ БЕСПЛАТНО СЫГРАТЬ 
ЗА «ТАМБОВ»

– По последней информации,  в «Тамбове» 
осталось девять футболистов, а остальные забра-
ли документы. Это странная ситуация? 

– Давайте так: я еще не завершил карье-
ру, поэтому могу бесплатно за «Тамбов» пои-
грать. Готов с ним доиграть чемпионат, прие-
хать и чем-то помочь.

В любом случае это ненормальная ситуация. 
Вы позвоните губернатору Тамбовской области. 
Ему, наверное, «Тамбов» и не нужен.

– Государственные деньги в футболе – это зло?
– Ну давайте уберем государственные день-

ги из футбола. Будет три команды. Нужно сна-
чала создать фундамент, а его нет. Можно орать: 
«Все говно, давайте все исправим!». А как это 
сделать? Никто не знает. 

– Нужно ли расширять РПЛ, учитывая такую 
ситуацию с «Тамбовом»?

– Чем больше команд, тем больше шан-
сов у ребят заиграть в футбол. Если соотносить 
с населением России, то футболом занимает-
ся не так уж и много людей. А высокий уро-
вень у нас – это только РПЛ. ПФЛ и ФНЛ я во-
обще не воспринимаю. Это уже болото. Для та-
кой страны одна лига из 16 команд – маловато. 

БЛИЦ

– «Зенит» или «Спартак»?
– «ГазМяс».
– Стать главным тренером «Зенита» или «Спар-

така»?
– В обеих командах.
– Шапи или Берг?
– Берг.
– Хоккей или футбол?
– Хоккей.
– Быстров-комментатор – это возможно?
– Нет.
– О чем сейчас мечтает Владимир Быстров?
– Поймать золотую рыбку.

ДАНИЛ АЛЕШИН,  
ВЛАДИСЛАВ ФЛЕГОНТОВ

Владимир Быстров: «Мне чуть ли 
не каждый звонит и говорит: 
«Алло, это Володька?»
Бывший полузащитник «Спартака» и «Зенита» – о рыбалке с Булановой, тренере Зареме,  
груди Семенович и клюшке Капризова

«Спорт-Экспресс» – лидер 
по цитируемости среди 
спортивных СМИ за 2020 год

Компания «Медиалогия» подготовила рейтинг самых ци-
тируемых медиаресурсов спортивной отрасли за 2020 год.

«Спорт-Экспресс» стал лидером рейтинга с индексом ци-
тируемости 12 120,96.

Рейтинг построен на основе базы СМИ системы «Медиа-
логия», включающей более 61 тысячи наиболее влиятельных 
источников: ТВ, радио, газеты, журналы, информационные 
агентства, интернет-СМИ.

Топ-5 самых цитируемых СМИ спортивной отрасли 
в 2020 году

СМИ ИЦ
1. Спорт-Экспресс 12 120,96
2. Sport24.ru 11 084,12
3. Матч ТВ 11 000,52
4. Chаmpionat.com  8 213,73
5. Rsport.ria.ru  6 429,25

ИЦ – индекс цитируемости

Дивеев получил травму  
на сборе в Испании

Игорь Дивеев получил травму на тренировке, сообщила 
вчера пресс-служба красно-синих в своем Twitter. У 21-лет-
него защитника ЦСКА повреждение голеностопного суста-
ва. Он пропустил два товарищеских матча армейцев: про-
тив «Мурсии» и «Ла-Униона». ЦСКА проводит зимние сбо-
ры в испанском Кампоаморе.

В сезоне-2020/21 Дивеев провел за ЦСКА 20 матчей, 
на его счету один гол и одна результативная передача. В де-
кабре 2020-го защитник признан лучшим молодым футбо-
листом в России.

Хагуш вошел в тренерский штаб 
«Арсенала»

Бывший футболист «Арсенала» Анри Хагуш вошел в тре-
нерский штаб команды, сообщила пресс-служба тульского 
клуба в Twitter.

«С сегодняшнего дня Анри Хагуш будет работать в тре-
нерском штабе Дмитрия Парфенова», – говорится в сообще-
нии в официальном аккаунте клуба.

Хагуш выступал за «Арсенал» с 2015 года по январь 2021 
года. На счету 34-летнего футболиста 107 матчей за команду 
из Тулы, два гола и четыре результативные передачи. 21 ян-
варя стало известно, что он получил травму задней поверх-
ности бедра. 

Ионов включен в заявку  
на Лигу Европы

Полузащитника «Краснодара» Алексея Ионова включи-
ли в заявку команды на матчи Лиги Европы, сообщает сайт 
УЕФА. «Быки» в прошлом году выступали в групповом тур-
нире Лиги чемпионов, заняли третье место в группе и вы-
были в Лигу Европы. 

В 1/16 финала этого турнира они сыграют с загребским 
«Динамо». Матчи пройдут 18 и 25 февраля.

В Лиге чемпионов Ионов не играл. 

ФУТБОЛ // Тинькофф Российская Премьер-Лига

Никита Успенский

Полузащитник «Краснодара»  Александр Федоров «СЭ» /  
и сборной России Алексей Ионов Canon EOS-1DX Mark II
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ФУТБОЛ

Неизвестный Гинер 
Начало эпохи в ЦСКА

«ДАМОКЛОВ МЕЧ  
НАД САДЫРИНЫМ  
ВИСЕТЬ НЕ БУДЕТ»

«Внешне он похож на знаменито-
го голливудского актера 30–50-х годов 
Хамфри Богарта. Жесткие черты лица, 
черный плащ, строгий костюм без галс-
тука, дорогая сигара, небрежно тлеющая 
в уголке рта. В общении подчеркнуто веж-
лив. Излучает уверенность и благополу-
чие. Чувствуется, что президент не сомне-
вается: провальный старт его ЦСКА – не 
более чем эпизод, который скоро будет 
забыт». Так корреспондент «СЭ» охарак-
теризовал Гинера в начале сезона-2001.

В феврале 2001 года стало известно, 
что у красно-синих появились новые вла-
дельцы. Отныне 51 процент акций ПФК 
ЦСКА принадлежал российской сторо-
не – акционерному обществу «АВО – Ка-
питал» и Центральному спортивному клу-
бу армии. Их западным партнером стала 
английская фирма Blue Castle Enterprises 
Limited. Пост президента ПФК занял биз-
несмен Евгений Гинер. Первоочередной 
задачей новые владельцы обозначили ре-
конструкцию стадиона на Песчаной улице 
и базы в Архангельском. На это сразу было 
выделено около 20 миллионов долларов.

Через несколько дней Гинер дал ин-
тервью «СЭ».

– Мне 41 год. В футболе довольно дав-
но – работал и с молодежной сборной, 
и с первой, и с командой ветеранов рос-
сийского футбола, – заметил тогда Евге-
ний Леннорович. – Когда новые владель-
цы клуба обратились за советом в РФС, 
Вячеслав Колосков и Александр Тукма-
нов предложили несколько кандидатур 
на пост президента. В том числе и мою. 
После обсуждения акционеры решили, 
что я им подхожу, и на год доверили ру-
ководить ЦСКА.

– Вы ведь еще и бизнесмен, не так ли?
– Да, с начала 1990-х занимаюсь раз-

личным бизнесом – и автомобильным, 
и перевозками. Но в основном мои дела 
связаны со спортом.

– А какой интерес может быть у англи-
чан или голландцев, если они не обладают 
контрольным пакетом?

– И те и другие помешаны на футболе. 
Так почему бы им посредством нормаль-
ного бизнеса не делать на футболе день-
ги (разумеется, вначале вкладывая их) не 
только у себя, но и на территории России?

– Какова задача на предстоящий сезон?
– Если работать на перспективу, бо-

лее уместно говорить о  трехлетнем  
цикле. А в нынешнем году на каждый 
матч будем выходить как на кубковый. 
Но при этом дамоклова меча над Павлом 
Садыриным (занимавшим пост главного 
тренера. – Прим. В. А.) и игроками висеть 
не будет. Чтобы к утру стали чемпионами 
мира, требовать не станем.

«ИГРАЛ ЗА СБОРНУЮ 
ВЕТЕРАНОВ С ЯРЦЕВЫМ, 
ЯКУБИКОМ»

Бывший президент РФС Вячеслав 
Колосков объясняет, почему в нача-
ле 2001 года он рекомендовал новым 
владельцам ЦСКА кандидатуру Евге-
ния Ленноровича:

– С Гинером меня познакомил Миха-
ил Гершкович, возглавлявший тогда мо-
лодежную сборную России, – пришел ко 
мне и сказал, что есть такой человек, ко-
торый очень любит футбол и готов по-
могать молодежке. Я, конечно, дал добро 
на сотрудничество. Ведь в то время у нас 
такая нищета стояла... Страшно вспоми-
нать! Категорически не хватало денег. Мы 
были отданы на откуп самим себе. Никто 
не помогал, только Виталий Георгиевич 
Смирнов, президент Олимпийского ко-
митета России, привел Reebok в качестве 
технического спонсора. За это ему огром-
ное спасибо. Но это касалось только пер-
вой сборной. А в остальном как-то сами 
крутились... Мы всегда оставались откры-
тыми для людей, бизнесменов, которые 
хотели помочь. Так Евгений Леннорович 
и оказался в орбите РФС. Видел, что это 
очень конкретный, деловой, современ-
ный человек. Поэтому в 2001 году и поре-
комендовал его новым владельцам ЦСКА.

Откуда же у  Гинера такая любовь 
к футболу?

– В детстве я, скажем так, поигры-
вал. Ведь слово «играл» можно приме-
нить только к тем, из кого вышел толк, – 
рассказывал Евгений Леннорович в   
2001 году. – Мне, видно, не судьба была 
стать футболистом.

– На какой позиции поигрывали?
– Центрхава. Под нападающими. Но 

это все несерьезно... А в большом футбо-
ле работаю года с 1990-го. Сначала – в мо-
лодежной сборной. При Пискареве, Ку-
черевском, Гершковиче. В 1993-м возили 
молодежку в Австралию.

– В каком качестве?
– Скажем так, в качестве помощни-

ка. Делал все, что от меня зависело. Ду-

маю, в тот момент у нас была не самая 
худшая сборная. Очень жаль, что мно-
гие перспективные ребята в той команде 
по большому счету и закончили. Чудин, 
Каратаев, Петров обладали очень высо-
ким потенциалом, талантом. Где они те-
перь? В 1994-м помогал Садырину гото-
вить команду к чемпионату мира в США. 
Работал в федерации футбола на обще-
ственных началах. Параллельно зани-

мался бизнесом, не связанным со спор-
том. Кстати, некоторое время в начале 
1990-х выступал за сборную ветеранов. 
Какие имена – Якубик, Ярцев! В 1992-м 
играли параллельный чемпионат Евро-
пы в Швеции, меньше 12 мячей за матч 
не забивали. Многие из той команды ве-
теранов, уверен, и сегодня не затерялись 
бы на поле.

– А почему оказались в ЦСКА? Болели 
за армейцев?

– Сейчас болею, а в советские времена 
переживал за киевское «Динамо». Когда 
акционеры, купив клуб, предложили мне 
пост президента, честно говоря, не ду-
мал, болею я за ЦСКА или нет. Что повли-
яло на выбор? Не знаю. Решение прини-
мал не столько разумом, сколько душой. 
Это не громкие слова – всю жизнь увле-
кался футболом.

«ПЕРХУНА ПОДПИСАЛИ  
НА ФЛАЖКЕ»

Первым приобретением ЦСКА в эпо-
ху Гинера стал форвард «Черноморца» 
Денис Попов, хотя главный тренер но-
вороссийцев Анатолий Байдачный гово-
рил, что нападающий, скорее всего, уй-
дет в «Спартак».

Чуть позже москвичи оформили отно-
шения с четырьмя футболистами, нахо-
дившимися в команде на просмотре: по-
лузащитником Кайновым, нападающим 
Гариным, защитником Лифоренко и укра-
инским вратарем Перхуном. А непосред-
ственно перед стартом нового сезона ар-
мейцы выиграли борьбу с «Ипсвичем» за 
полузащитника «Сконто» Лайзанса.

Сезон-2001 ЦСКА начал провально – 
с четырех поражений кряду. В 3-м туре 
армейцы уступили в дерби «Спартаку» 
(0:1). В той игре в составе красно-синих 
дебютировал Перхун.

– Сережу мы приобрели буквально 
в самый последний момент, на флаж-
ке, что называется, – рассказывает быв-
ший спортивный директор ЦСКА Вале-
рий Четверик. – Он же был на просмотре 
в «Торпедо-ЗИЛ», что-то там не срослось, 
и Перхун вернулся в Молдавию, в «Ше-
риф». Так мы еле-еле успели оформить 
трансфер! Ночью встречали поезд, что-
бы утром его заявить, подписать. И ког-
да я приезжал на базу, смотрел трени-
ровки, Сережа всегда был таким добро-
желательным, знаете, светился просто! 
Кажется, Андрюха Новосадов получил 
травму, и Пал Федорыч Садырин поста-
вил Перхуна на матч со «Спартаком». Тог-
да я впервые увидел его в игре. Мы же 
брали его по большому счету по рекомен-
дациям. Кажется, инициатива исходила 
именно от Леннорыча.

– И какими стали первые впечатления?
– Как он выкатывался, как все читал! 

«Спартаку» мы все-таки тогда «попали». Ва-
ся Баранов забил. Корявый такой удар. Ка-
жется, кто-то в «стенке» у нас шевельнулся.

Армейцы оказались на последнем 
месте в таблице, однако новый босс клу-
ба внешне сохранял спокойствие, пока-

зывая, что он не склонен к поспешным 
оргвыводам.

– Помню, как начинали с Павлом Фе-
доровичем Садыриным, царствие ему 
небесное, когда ЦСКА набрал первое оч-
ко только в 5-м туре, – говорил Гинер в  
2010 году. – Я тогда места себе не находил, 
а умудренный опытом тренер успокаи-
вал: мол, все еще сто раз наладится. Се-
годня понимаю, что Садырин был прав: 

топ-клуб всегда выправит положение, ка-
ким бы сложным ни оказался для него 
старт. Классная команда может вкаты-
ваться в сезон тяжело, но свое потом до-
берет, а вот середнякам необходимо на-
брать как можно больше очков именно 
весной, пока поля тяжелые и многое ре-
шает физическая подготовка.

«ЛЮБЛЮ БЫСТРУЮ ЕЗДУ – 
КИЛОМЕТРОВ 250–270 В ЧАС»

– Гинер всегда оставался хладнокров-
ным, умел держать себя, – подчерки-
вает Четверик. – Знал, чего хочет. Смо-
трел в будущее. Обратный пример был 
в «Динамо» при Федорычеве. А где сейчас  
ФК «Москва»? Жаль «Сатурн»... А здесь я 
сразу почувствовал, что Леннорыч – это 
всерьез и надолго.

– Неужели никогда не видели шефа 
в ярости?

– Нет-нет. Такого не помню. Един-
ственное – в какие-то моменты, может 
быть, чуть чаще прикусывал сигару. (Сме-
ется.) Но Леннорыч никогда не выходил 
из себя. Я, наоборот, импульсивный, заво-
дился. А Гинер – спокойный такой. В ню-
ансы футбола не лез, доверяя Садыри-
ну, его помощникам, детским тренерам. 
Знаете, что мне еще в нем нравилось? Он 
знал всех ребят, с каждым мог побеседо-
вать. Причем так ненавязчиво, никому не 
«пихал». А как мы ездили с ним смотреть 
на игру детей!

– Расскажите.
– Леннорыч очень хорошо водит ма-

шину. И почти каждое воскресенье мы 
с ним вдвоем объезжали поля, стадион-
чики, где проходили матчи на первен-
ство Москвы.

Здесь сделаю небольшое отступле-
ние. В одном из интервью Гинер расска-
зал о своем хобби: «Люблю автомобили. 
Быструю езду. Гоняю, конечно, не в Мо-
скве, а где-нибудь за границей, на автоба-
нах. Нравится просто мчаться в одну сто-
рону часа три... Что значит «быстрая ез-
да»? Километров 250–270 в час».

Но вернемся к словам Четверика:
– Просто сидели и наблюдали, анали-

зировали. И вот вспоминаю один такой 
случай. Не у всех возрастов в школе ЦСКА 
была экипировка – только начиная с де-
сяти лет. Леннорыч дал поручение найти 
компанию, которая сшила бы форму для 
ребятишек 7–9 лет. Сделали. Но возникла 
другая проблема.

– Какая?
– Говорю: «Леннорыч, бутс нет, изно-

сились все...» А он: «Ну давай и малышам 
их купим, в чем проблема?» – и добавля-
ет: «Я же помню, как у меня самого поя-
вились первые бутсы – под подушку их 
клал, чтобы никто не своровал!»

И мы купили эти бутсы для 7–9-лет-
них мальчиков. С тех пор, кстати, катего-
рически запретили собирать с родителей 
деньги на форму. Все обеспечивал клуб. 
Приятно было. Мы как-то играли с «Мюн-
хеном-1860». А я пошел посмотреть на 
тренировку детской школы «Баварии». 

Знаете, там ребята всех возрастов занима-
лись в одно время. Все в одинаковой эки-
пировке, бегают, целуют свою эмблему!

«НУЖНО, ЧТОБЫ У КАЖДОГО 
МАЛЬЧИКА В ИНТЕРНАТЕ БЫЛ 
КОВРИК ПЕРЕД КРОВАТЬЮ»

– Это вы к чему?
– То же самое удалось и нам. Создать 

семью. Чтобы у всех была форма. Ребята 
знали, что красно-синий – самый силь-
ный. Это же целая философия! Гинер нам 
говорил: самые маленькие ребята тоже 
армейцы. И вот они с этими рюкзачка-
ми, в бутсах, в форме, в клубной расцвет-
ке, гордые такие!

Так, например, и  появился Игорь 
Акинфеев. Леннорыч трепетно относился 
к воспитанникам. Как-то сказал мне: «Ва-
силич, нужно, чтобы в интернате у каж-
дого мальчика коврик был перед крова-
тью». Вот в этом он весь. До нас же ре-
бятишки из школы ЦСКА проигрывали 
в соревнованиях по 0:10... Нам пришлось 
вклиниваться в эту тему, с тренерами об-
щаться, разворачивать их в правильную 
сторону. В итоге пацаны 1986 года рожде-
ния стали чемпионами России. Для Лен-
норыча мелочей не существовало. Обсуж-
дали даже вопрос, какие ручки должны 
быть в раздевалках. Представляете?

–  А каков был уровень понимания фут-
бола Гинером на первых порах?

– Он в нем разбирался. Леннорыч же 
учился в харьковском футбольном ин-
тернате. Вместе с ребятами, часть ко-
торых стали серьезными игроками. То 
есть получил соответствующее образо-
вание. Помню, мы открывали одно из по-
лей и организовали товарищеский матч 
на «Песчанке». Пригласили ветеранов 
ЦСКА – сыграли Газзаев, Астаповский, 
Чанов. И Гинер тоже вышел на поле.

– Как смотрелся?
– Великолепно. До сих пор вспоминаю 

один момент. Идет прострельная переда-
ча с фланга – и тут Леннорыч в падении го-
ловой забивает! Тогда я подумал: вот так 
президент. Он создавал коллектив, в то же 
время насаждал серьезную дисциплину 
и порядок. Умел спрашивать с нас. Гинер 
же всегда замечал: «Ребят, не собираюсь 
тренировать команду со свистком в зубах, 
мое дело – правильно людей расставить».

«МОЖНО И РИВАЛДО 
КУПИТЬ». КНИГА РЕКОРДОВ 
ГИНЕРА

Первое очко в сезоне армейцы на-
брали в Волгограде (1:1) – помог авто-
гол Борзенкова. Тогда, наверное, мало 
кто мог предположить, что с той ничьей 
начнется впечатляющая беспроигрыш-
ная серия красно-синих, которая составит  
19 (!) матчей, включая девять побед.

– Идея отставки Павла Садырина даже 
не возникала, – подчеркивал Гинер. – Ему 
предоставлен огромный кредит доверия. 
Специалистами разработана программа 
развития клуба на три года, благодаря ре-
ализации которой ЦСКА должен выйти на 
европейский уровень. (И в 2003 году ПФК 
стал чемпионом России, а в 2005-м выи-
грал Кубок УЕФА. – Прим. В. А.).

– Финансовые возможности ЦСКА как-
то лимитированы?

– Нет, в плане финансов акционеры не 
ставят перед нами ограничений. Но, есте-
ственно, целесообразность каждой по-
купки обсуждается на совете директоров.

– А если Садырин попросит вас приоб-
рести Ривалдо за 60 миллионов долларов?

– Ривалдо тоже можно купить. Но по-
ка, полагаю, в этом нет особого смысла.

Ривалдо в  ЦСКА не приехал. Но 
трансферную кампанию, которую клуб 
развернул летом 2001 года, журнали-
сты назвали «Книгой рекордов Гинера». 
Вот факты: из «ПСЖ» в Россию вернул-
ся полузащитник Игорь Яновский, у мо-
сковского «Динамо» выкуплен форвард 

Спартак Гогниев, у киевского – хавбек 
Владимир Кузьмичев, у новороссий-
ского «Черноморца» – защитник Алек-
сей Березуцкий, у «Ротора» – его коллега 
по амплуа Александр Беркетов. Сменил 
«Локомотив» на ЦСКА универсал Ан-
дрей Соломатин. Не самыми простыми 
получились переговоры с «Аланией» по 
поводу голкипера Вениамина Мандры-
кина. Наконец, красно-синие заполучи-
ли двух ключевых исполнителей «Ан-
жи» – нападающего Предрага Рандже-
ловича и опорника Элвера Рахимича.

– Там, где побывал уважаемый пре-
зидент армейцев Гинер с его фантасти-
ческими возможностями, остается выж-
женная пустыня, – иронизировал в те дни 
президент «Алании» Сергей Такоев. – Но 
чем больше в нашем первенстве станет 
появляться команд вроде ЦСКА, тем бо-
лее сильным и зрелищным будет наш 
чемпионат.

«Так активно и продуктивно на транс-
ферном рынке в период дозаявок не ра-
ботал никто и никогда – разве что «Спар-
так» образца 1995 года, когда летом 
пришли Шмаров, Юран, Кульков и Чер-
чесов», – писал тогда «СЭ».

«Я НЕ МОГ УВОЛИТЬ 
САДЫРИНА, СЛИШКОМ 
ЛЮБИЛ ЭТОГО ЧЕЛОВЕКА...»

Второй круг команда Садырина нача-
ла очень прилично. В Самаре армейцы не 
уступили лидеру чемпионата «Крыльям» 
(0:0), а затем поделили очки со «Спарта-
ком» (1:1). После победы над «Торпедо» 
(3:1, дубль за три минуты оформил Гог-
ниев) и «Ротором» (2:1, два мяча Рандже-
ловича) ЦСКА стали рассматривать уже 
как реального претендента на медали. 
От первого места красно-синие отстава-
ли всего на три очка.

Но дальше наступил спад – ничьи 
с «Аланией», «Ростсельмашем» и «Анжи». 
Игра в Махачкале 18 августа 2001 года – 
черный день в истории ЦСКА. В столкно-
вении с Будуном Будуновым тяжелейшую 
травму головы получил Сергей Перхун. 

Через десять дней голкипер скончался. 
Смерть Перхуна стала огромным ударом 
для Садырина. На похоронах вратаря тре-
нер не мог сдержать слез. Говорили, что 
трагедия усугубила и без того тяжелую бо-
лезнь Павла Федоровича. Страшный диа-
гноз, рак, поставили еще в конце 2000 го-
да, когда тренер поскользнулся на обледе-
нелых ступеньках базы в Архангельском 
и сломал шейку бедра.

– Трагедия Перхуна? Так получилось, 
что Павел Федорович пережил смерть не 
только Сережи, но и Михаила Еремина, 
Сергея Мамчура, – говорит бывший за-
щитник армейцев Максим Боков. – Как-
то так сложилась судьба... Мне его супру-
га, Татьяна Яковлевна, рассказывала, что 
Садырин все время повторял: «Не усле-
дил, не уследил». Копался, часть вины 
брал на себя. Такой был большой человек.

Беспроигрышная серия красно-синих 
прервалась 15 сентября в дерби с «Локо-
мотивом». ЦСКА долго вел в счете. Но два 
автогола Евсикова и Корнаухова перевер-
нули все с ног на голову – 2:3.

Матч в Санкт-Петербурге 30 сентя-
бря стал для Садырина последним в ка-
рьере. И в жизни. К тому моменту состо-
яние здоровья Павла Федоровича рез-
ко ухудшилось. Но он не мог не поехать 

в гости к команде, с которой взял свое 
первое чемпионство, не мог не сыграть 
против своего учителя – Юрия Морозо-
ва. Встреча завершилась крупной побе-
дой Аршавина и Ко – 6:1. После того раз-
грома Садырин покинул пост по состоя-
нию здоровья. А 1 декабря 2001 года его 
не стало...

В 2013 году Гинер дал большое интер-
вью журналу «Итоги». Прозвучал и во-
прос о судьбе Садырина.

– Жена Павла Садырина рассказывала: 
незадолго до смерти супруга вы подарили 
ему шикарную машину, объяснив, что клуб 
получил несколько автомобилей от спонсо-
ров. Потом выяснилось, что спонсоры ника-
ких машин не выделяли. Получается, купи-
ли ее на собственные деньги?

– Я предпочитаю не выставлять свои 
поступки на всеобщее обозрение. Есть 
люди, которые любят рассказывать, как 
они восстанавливают храмы и содержат 
детдома. Я не из их числа. К сожалению, 
мне приходится появляться в обществе, 
давать интервью, иначе люди могут поду-
мать, что я пренебрегаю ими. Но для ме-
ня это тяжело. Дома на диванчике полу-
чаю гораздо больше удовольствия, чем на 
светском рауте. К чему это? Если вам рас-
сказывали – наверное, это правда.

– Также говорили, что однажды вы соби-
рались уволить Павла Федоровича, но изме-
нили свое решение, узнав о его неизлечи-
мой болезни...

– Никогда не хотел отправлять Сады-
рина в отставку. Зная, что он болен, орга-
низовал лечение в Мюнхене. Немецкие 
врачи провели курс процедур и вынесли 
вердикт. Если пациент будет жить в са-
наторно-курортных условиях, они могут 
гарантировать ему пять-семь лет жиз-
ни. Если продолжит тренировать – сго-
рит за полгода. Я сел с Пашей, поговорил, 
он взял сутки на раздумье. На следую-
щий день пришел и сказал, что умрет без 
футбольного поля. Наверное, нужно было 
проявить жесткость, уволить и заставить 
жить в санатории. Но я слишком любил 
и уважал этого человека...

СЫЧЕВ, ПАВЛЮЧЕНКО,  
ГУСЕВ, КИРИЧЕНКО

Тяжелая болезнь Садырина и смерть 
Перхуна подкосили команду. Армейцы 
завершили чемпионат на седьмом месте.

10 ноября стало известно, что в новом 
сезоне ЦСКА возглавит Валерий Газзаев. 
Клуб объявил, что оформил трудовые от-
ношения с защитником Вячеславом Да-
евым («Торпедо»), хавбеком Роланом Гу-
севым и защитником Дейвидасом Шем-
берасом (оба – «Динамо»), форвардом 
Дмитрием Кириченко («Ростсельмаш»), 
защитником Василием Березуцким 
(«Торпедо-ЗИЛ»).

– «Книга рекордов Гинера»? – пере-
спрашивает Четверик. – Да это все вы-
думки журналистов. Люди пришли в клуб 
со своим видением, с деньгами. Но никто 
ими не сорил! Я же видел контракты но-
вичков и не скажу, что ЦСКА давил всех 
зарплатами. Леннорыч умел считать, лю-
бил говорить, что футболист должен зара-
батывать. Именно зарабатывать. Гибкая 
система премирования. В общем, про-
фессиональный подход. Женя – настоя-
щий хозяин. Во все вникал, помогал, под-
держивал.

– Но ведь были игроки, которых не уда-
лось подписать.

– Да. Нарвик Сирхаев. Что-то не сло-
жилось, ушел в «Локомотив»...

– А Павлюченко?
– Нет, не буду про это. (Смеется.) За-

чем всех вспоминать? Трудным полу-
чился трансфер Гусева (Ролана очень хо-
тел видеть в «Спартаке» Олег Романцев. – 
Прим. В. А.) Мне понравилось, что он не 
спрашивал, сколько конкретно будет по-
лучать, интересовало другое: кто тренер? 
Вы же помните, что Павел Федорович тя-
жело болел, в декабре его не стало... И ког-
да Гусеву ответили, что команду возгла-
вит Газзаев, с которым парень работал 
в «Динамо», Ролан дал добро на переход.

– Сычев же мог оказаться в ЦСКА?

– Талантливый мальчишка. Играл 
в юниорской сборной, мы его просма-
тривали. Но по каким-то причинам Сы-
чев выбрал «Спартак». Видно было, что 
Димка активный, с мячом здорово рабо-
тает, в дриблинг идет. Но...

Зато взяли Кирю – Диму Кириченко. 
Это же человек-гол. Наш Герд Мюллер! 
Он же больше двух касаний в штрафной 
не делал. Очень добротный форвард. Мне 
нравился Ранджелович. Мы его и Рахи-
мича у «Анжи» приобрели. Предраг здо-
рово смотрелся в ЦСКА, а в «Зените» у не-
го потом не заладилось. Жаль.

За Элвером вообще все наши ведущие 
клубы гонялись, но мы выиграли эту гон-
ку. «Гинер все купил» – явное преувеличе-
ние. Такого не было, чтобы люди пришли 
и всех начали осыпать деньгами из меш-
ка. Не суммы все решили, а правильный 
подход! Леннорыч умел убеждать футбо-
листов. Говорил – и тут же делал!

Так начиналась эпоха Гинера в ЦСКА. 
За 20 его лет его правления команда шесть 
раз становилась чемпионом страны, по 
семь раз выиграла Кубок и Суперкубок 
России. В 2005 году армейцы завоевали 
Кубок УЕФА.

ВИТАЛИЙ АЙРАПЕТОВ

А Гинер – спокойный такой. В нюансы 
футбола не лез, доверяя Садырину,  
его помощникам, детским тренерам. 
Знаете, что мне еще в нем нравилось? 
Он знал всех ребят, с каждым мог 
побеседовать. Причем так ненавязчиво, 
никому не «пихал».

Идет прострельная передача с фланга – 
и тут Леннорыч в падении головой 
забивает! Тогда я подумал: вот так 
президент. Он создавал коллектив, 
в то же время насаждал серьезную 
дисциплину и порядок.

12 мая 2002 года. Лужники. Финал Кубка России. ЦСКА – «Зенит» – 2:0. Есть первый трофей армейцев в эпоху Евгения Гинера!  
Эмоции президента клуба и главного тренера Валерия Газзаева (слева)

Евгений Гинер
Родился 26 мая 1960 года в Харькове.
Окончил Харьковский институт коммунального стро-

ительства.
С 1991 года занимается бизнесом.
20 февраля 2001 года занял должность президента 

ЦСКА. Под руководством Гинера армейцы шесть 
раз выигрывали чемпионат России (2003, 2005, 
2006, 2013, 2014, 2016), по семь раз Кубок (2002, 
2005, 2006, 2008, 2009, 2011, 2013) и Суперкубок 
страны (2004, 2006, 2007, 2009, 2013, 2014, 2018).

Весной 2005 года ЦСКА первым из российских клу-
бов стал обладателем европейского трофея, 
победив в финале Кубка УЕФА лиссабонский 
«Спортинг» (3:1).

При Гинере построен и осенью 2016 года введен 
в эксплуатацию новый стадион ЦСКА – «ВЭБ 
Арена». В 2012-м Евгений Леннорович признан 
лучшим руководителем российского клуба в пе-
риод с 1992 по 2012 годы.

20 лет назад, 20 февраля 
2001 года, президентом 
армейцев стал Евгений Гинер. 
Вспоминаем его первые шаги 
на пути к созданию одного  
из самых успешных  
клубов России

Александр Вильф
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ЛИМИТ

Я никогда не говорил, что был про-
тив лимита. Давайте сейчас уберем 
лимит. И представьте, как московское 
«Динамо» выйдет с 11 иностранцами. 
Из кого Черчесов будет выбирать игро-
ков? Из кого? Из ФНЛ? Может, будет 
какой-то другой формат. Надо думать, 
как все красиво сделать, но это не зна-
чит, что нужно полностью отменить 
лимит. Я пока против такого решения.

Я за то, чтобы наши футболисты 
уезжали в зарубежные чемпионаты. Вспомните, как в 90-е 
целый «Спартак» уехал в топ-лиги. А уезжали игроки, пото-
му что были там востребованы. Сейчас же наших футболи-
стов не берут, потому что российские футболисты не хотят 
прогрессировать. А зачем? Вон и так большая зарплата! В за-
рубежном чемпионате нужно пахать, а у нас половину тре-
нировки можно пешком пройти.

Дай бог, если уберут лимит, а у нас появятся новые Ар-
шавины. Но, может, лучше подумать над другими формата-
ми лимита. А то получится так, что у нас станут играть толь-
ко иностранцы.

НОВЫЙ ФОРМАТ  
ЧЕМПИОНАТА

Тут я тоже против! Почему мы должны смотреть на ка-
кую-то Польшу или еще кого-то? Все ведущие страны ми-
ра проводят гладкий чемпионат! Испания, Италия, Герма-
ния! Все! Так это еще государства, которые в разы мень-
ше России. Но у них почему-то выступает по 20 команд, 
а у нас 16.

У них есть лидеры, которые играют между собой. Есть се-
реднячки и аутсайдеры. Но и с теми, и с другими топ-клубы 
играют. Да, сегодня новая команда вышла в высшую лигу, 
а завтра вылетела. Но они хотя бы попробовали! Болельщи-
ки ходили на эти матчи, и это очень важно. А у нас? Коман-
да вылетела – все. Футбол закончился в этом регионе. Так 
не должно быть. Сколько раз такое было? Тот же «Ротор». Вы-
летел один раз – все, футбол закончился. Ладно хоть сейчас 
там что-то теплится. А где «Анжи», «Мордовия»?

РАСШИРЕНИЕ ЛИГИ

Кончено, я за! Самое интересное – большинство команд 
нашей лиги проголосовало за ее расширение. Из 16 команд 
две вылетают, а две играют в стыках. Получается, каждая 
четвертая команда может вылететь. Тогда ясна логика тех, 
кто будет стоять в защите, чтобы набрать хоть одно очко, 
чтобы не вылететь. Еще раз скажу: у нас много примеров, 
когда команда вылетела и все! Футбол в этом городе или об-
ласти потерян. Зачем в такой большой стране терять фут-
больные регионы?

УРОВЕНЬ ТУРНИРА

Хотя бы одна команда из лидеров РПЛ приезжала к аут-
сайдеру и забивала восемь мячей? Вот тогда они могли бы 
сказать, что вы нам действительно неинтересны! Да, иногда 
выбирают «тактику автобуса». А как играть? Если у нас, на-
пример, бюджет миллиард, а у «Зенита» 18! Это как? Конеч-
но, мы будем от себя играть, а не бежать вперед. И лидерам 
нужно научиться играть против такой тактики.

Почему при изменение формата чемпионата должны 
играть друг против друга только шесть-восемь команд. 
Они и так самые богатые! Богатые хотят стать еще бога-
че, а как же мы?

РЕФОРМА КУБКА РОССИИ

Шестерка команд не играет в групповом этапе! Это что 
такое? То есть лучшие команды не приедут на периферию. 
Ребятишки не посмотрят на «Спартак», «Зенит». Как так? 
У мальчишек загорелись бы глаза, если бы они видели та-
кие клубы. Им стало бы интересно! Может, кто-то из них 
записался бы в секцию футбола. Но нет! Мы это все теря-
ем. Я против такого Кубка. Может, я не прав, но пускай тог-
да мои коллеги что-то скажут на этот счет.

ФУТБОЛИСТЫ С ПЕРИФЕРИИ

У топовых команд играет много москвичей? Да, у них 
хорошие академии. А играют-то у них ребята с периферии. 
А что будет, если мы уберем из регионов футбол? Есть не-
большие города, где на команде держится все. А люди обо-
жают этот клуб. А если уберут эти команды? То мы тогда 
похороним футбол в этих регионах. Зачем? Для чего? Ес-
ли у пацанов не будет перед глазами команды, в которую 
можно попасть, как футболисты будут прогрессировать? 
Чемпионат мира показал, что вся наша страна любит фут-
бол! Вспомните, как заполнялись трибуны. Не хочется это-
го всего терять.

ВЛАДИСЛАВ ФЛЕГОНТОВ

ФУТБОЛ // Тинькофф Российская Премьер-Лига

Григорий Иванов: 
«Мы можем 
похоронить футбол 
в регионах»

Президент «Урала» жестко 
высказался о возможных 
реформах

 И В Н П М О
 1. Зенит 19 12 5 2 43–15 41
 2. ЦСКА 19 11 4 4 35–17 37
 3. Спартак 19 10 5 4 33–21 35
 4. Сочи 19 9 6 4 28–22 33
 5. Ростов 19 10 2 7 24–20 32
 6. Динамо 19 9 3 7 24–21 30
 7. Краснодар 19 9 3 7 35–19 30
 8. Локомотив 19 8 4 7 21–25 28
 9. Рубин 19 8 4 7 24–25 28
10. Ахмат 19 7 5 7 19–21 26
11. Химки 19 7 4 8 24–30 25
12. Урал 19 4 9 6 16–23 21
13. Ротор 19 3 5 11 9–30 14
14. Арсенал 19 3 5 11 17–30 14
15. Уфа 19 3 4 12 14–31 13
16. Тамбов 19 3 4 12 13–29 13

БОМБАРДИРЫ
11  Азмун, Дзюба – 

оба Зенит
 9  Берг Краснодар
 8  Влашич ЦСКА, 

Ларссон, 
Понсе –  
оба Спартак, 
Нобоа Сочи

В 20-м ТУРЕ ВСТРЕЧАЮТСЯ
26 февраля. Тамбов – Ротор (19.00).
27 февраля. Химки – Уфа (14.00), Зенит – Ростов (16.30), Локомотив – ЦСКА 

(19.00), Сочи – Арсенал (19.00).
28 февраля. Спартак – Рубин (14.00), Ахмат – Динамо (16.30), Краснодар – 

Урал (19.00).

В случае равенства очков у двух и более команд места определяются:
• по результатам матчей между собой (число очков, количество побед, 

разность забитых и пропущенных мячей, число забитых мячей);
• по наибольшему числу побед во всех матчах;
• по лучшей разности мячей, забитых и пропущенных во всех матчах;
• по наибольшему числу мячей, забитых во всех матчах.

При абсолютном равенстве всех указанных показателей места команд 
в текущей турнирной таблице определяются в соответствии с их местами 
в предыдущем чемпионате.

В интервью «СЭ» защитник рассказал 
о тактических уроках Курбана Бер-
дыева, встрече с  Лукой Модричем 

в сборной, желании уехать в топ-чемпио-
нат и дружбе с Николой Влашичем.

«СПУСТЯ ДВА ГОДА ВИЖУ, ЧЕМУ 
МЕНЯ ХОТЕЛ НАУЧИТЬ БЕРДЫЕВ»

– Филип, ты дольше всех в  «Рубине» из 
нынешнего состава. Как себя ощущаешь?

– Думал об этом в последнее время. Про-
сто так сложилось. Вообще в команде есть 
Игорь Коновалов, который ушел в аренду 
в «Арсенал» – он в «Рубине» дольше, чем я. 
Просто сейчас он не в команде.

Не могу сказать, что чувствую себя ка-
ким-то главным лидером и старожилом. Но 
понимаю, что как капитан я должен прояв-
лять лидерские качества и вести партнеров.

– Хочется что-то выиграть?
– Да, но это не самое главное. Наша ко-

манда прогрессирует. Думаю, у нас будут хо-
рошие результаты уже в этом году. А в сле-
дующем, может быть, будем бороться за Ку-
бок России и медали чемпионата.

– Ты видел команду Бердыева и  Шаро-
нова, а теперь работаешь со Слуцким. В чем 
различия?

– У Бекиича команда была опытнее, мно-
го возрастных игроков, и я в то время учил-
ся. Много работал с Бердыевым над такти-
кой. А у Шаронова было все по-другому, ему 
пришлось работать с большим числом арен-
дованных игроков. Не все получилось, но я 
благодарен Роману. Мы очень хорошо пора-
ботали над игрой в обороне. Сейчас со Слуц-
ким у нас не самый лучший результат, но 
есть перспектива и шансы улучшить тур-
нирную ситуацию.

– Каково было работать с Бердыевым?
– При нем мы много работали над ошиб-

ками. Он возился с каждым игроком, но ме-
ня Бекиич очень многому научил. В то вре-
мя я не осознавал и не до конца понимал все 
его требования. А спустя два года вижу, в чем 
ошибался. Осознал, что он хотел до меня до-
нести и чему научить. Бердыев говорил, что 
я обладаю скоростью, агрессией, но тактиче-
ски должен прибавлять.

У Бекиича работа над тактикой отлича-
ется от того, что я видел у других тренеров. 
И для меня это было необычно. В Хорватии 
меня учили по-другому.

– Бердыев второй год без работы. Как дума-
ешь почему?

– Не знаю, хочет ли он вообще работать 
с командами дальше. Наверное, хочет. Но я 
не знаю его ситуацию. Думаю, он хочет тре-
нировать большой клуб, а не маленький. 
У него очень большие амбиции.

«СЛУЦКИЙ МНОГО РАЗ  
МНЕ ПИХАЛ. НО РАБОТА С НИМ 
МНЕ НРАВИТСЯ»

– С приходом Слуцкого атмосфера сильно 
поменялась?

– Коллектив у нас действительно очень 
хороший и атмосфера отличная. Нормаль-
ные пацаны в команде, все приятные. Для 
меня этот коллектив – один из лучших, что 
я видел в жизни. Каждый игрок очень ва-
жен, все уважают друг друга в быту и на 
поле. У нас очень много молодых ребят, 
которые учатся и слушают опытных игро-
ков.

– Слуцкий называет вашу группировку 
с Деспотовичем, Бегичем и Йевтичем «Цыга-
не». Как вы реагируете?

– Да, Слуцкий нас так назвал! Не знаю 
почему! У нас одинаковый язык, мы сбли-
зились с парнями. В первый год в «Рубине» 
у меня же не было соотечественников и та-
ких друзей. А сейчас нас уже четверо.

– Каково тебе работать со Слуцким? Как 
у вас выстроены отношения?

– У нас очень хорошие отношения, есть 
взаимоуважение. Наверное, со стороны мо-
жет показаться, что он такой несерьезный, 
все время шутит и веселиться. Но это со-
всем не так. Он очень серьезный тренер 
и человек, может любому напихать. Мне 
он много раз пихал, серьезно доставалось 
от него.

И работа с ним мне очень нравится. Мы 
очень качественно тренируемся, это боль-
шой профессионал. Очень сильный специ-
алист. Как тренера я его очень уважаю. Все 
понимают его уровень, за него говорят до-
стижения.

– Слуцкий начал использовать тебя справа 
в защите. Как проходил переход?

– Я играл справа в молодежной сборной, 
а в клубе на этой позиции выступал впер-
вые. Я долго не играл справа, поэтому было 
тяжело привыкать к новому амплуа. Но по-
сле нескольких матчей освоился.

Если оценивать себя, то я не играл на 
фланге на том уровне, на котором должен 
был. В центре защиты действую более уве-
ренно. Мне гораздо комфортнее играть цен-
трального защитника, нежели крайнего.

В сборной меня тоже теперь использу-
ют справа. Ранее там выходил Врсалько, но 
он получил травму и выбыл. Едвай из «Бай-
ера» тоже там играл, но не закрепился в со-
ставе. Теперь тренер решил использовать 
там меня.

«МОДРИЧ СКАЗАЛ: 
«ЕСЛИ НЕ ЗНАЕШЬ, КУДА ОТДАТЬ 
МЯЧ, ПРОСТО ПАСУЙ МНЕ»

– Прошлый год для тебя был удачным, 
несмотря на коронавирус и всемирный хаос.

– Да, для меня это очень важно, что я де-
бютировал в сборной Хорватии и играю. 
Это честь для любого игрока. Хотя, конечно, 
в мире столько проблем было в прошлом го-
ду, настоящий кошмар. Но для меня это был 
хороший год. Я начал играть в сборной, стал 
капитаном «Рубина».

– Ты дебютировал в  матче против сбор-
ной Франции, против мировых звезд. Како-
во это было?

– В Хорватии есть такой стереотип, что 
если ты удачно дебютируешь, то дальше все 
будет хорошо и ты всегда будешь играть от-
лично. А если неудачно, то начнутся про-
блемы. Поэтому у меня были волнитель-
ные чувства: хотел сыграть отлично, даже 
несмотря на то что выхожу против чемпи-
онов мира.

Я хорошо провел 60 минут, но получил по-
вреждение. У меня были проблемы с икро-
ножной мышцей и раньше. Врачи сказали, 
что нужно замениться, нельзя рисковать. Но 
в следующих играх я выглядел лучше.

– Как тренер Далич тебя оценивает? Что 
думает о твоей игре в «Рубине»?

– В первый раз мы говорили на сборе, 
он спросил, могу ли я играть справа в обо-
роне. Я сказал, что могу, хоть это и не моя 
позиция. Далич сказал: «У нас есть пробле-
ма с правым флангом. Играй и покажи себя, 
прояви как можно лучше».

– Кто сейчас в сборной – главный лидер?
– Лука Модрич. Думаю, у нас нет проблем 

с новым поколением. Да, ушли Манджукич, 
Субашич, Ракитич, Чорлука. Но есть Ловрен 
и Вида. Поколения меняются, но команда 
остается сильной. В ближайшие 2–3 года, 
вероятно, не будет финалов на больших тур-
нирах, но Хорватия останется сильной и до-
стойной сборной.

– Когда ты общаешься с игроками сборной, 
какое у них мнение о России? Тот же Модрич 
вообще знает о Казани, «Рубине»?

– Конечно! Мы последний раз разговари-
вали в сборной о том, как ЦСКА играл с «Ре-
алом» и обыграл его в Лиге чемпионов. Лу-
ка вспоминал те матчи. Хорватские игроки 
не смотрят каждый матч РПЛ, но знают, что 
«Зенит», «Спартак», ЦСКА и «Рубин» – хоро-
шие команды.

– Когда тренируешься и играешь с Модри-
чем, чувствуется, что это обладатель «Золо-
того мяча»?

– Да, это совсем другой уровень. Мне да-
же не с чем сравнить. Я никогда не видел 

игрока с такими качества. И не только на 
тренировках, но и в игре. В первый раз, ког-
да мы играли вместе, Лука сказал: «Если не 
знаешь, куда отдать мяч, просто пасуй мне – 
я разберусь!»

– В «Рубине» такие лидеры есть?
– У нас очень много качественных игро-

ков. Тот же Хвича – большой талант. Это 
очень хороший игрок, и он вскоре будет 
играть за большую команду в Европе.

– Ты часто играешь против него на трени-
ровках один в один. Объясни, в чем его осо-
бенность.

– У него есть скорость, дриблинг, удар 
и пас. Но самое важное – он хорошо пони-
мает футбол. Есть игроки, которые обла-
дают и ударом, тоже быстрые, но не чув-
ствуют игру и не обладают хорошим игро-
вым интеллектом. А у Хвичи это есть. Это 
просто божий дар. Я увидел его в товари-
щеской игре в Казани. И я сразу сказал, 
что у него есть хорошие качества, что это 
талант.

Вообще, если бы Хвича был бразильцем 
или испанцем, то уже играл бы в «Реале» 
или «Баварии». Грузинский паспорт – это 
проблема для него. Там ведь люди смотрят 
на гражданство. Но я надеюсь, что у Хвичи 
все получится, он сделает большую карье-
ру в Европе.

«НАДЕЮСЬ, ПОЛУЧИТСЯ 
УЕХАТЬ В ТОП-ЧЕМПИОНАТ. 
ХОЧУ ПРОГРЕССИРОВАТЬ»

– Ты стал основным игроком сборной, кото-
рая играла в финале на последнем чемпиона-
те мира. Стало больше предложений и звон-
ков о переходе?

– У меня есть агент, и он это все решает. 
А я об этом не думаю. Честно!

Никто не знает, когда он может уйти 
из клуба. Конечно, я хочу прогрессировать 
и играть за большую команду – это нормаль-
но. Посмотрим, что будет. Мне кажется, я 
должен еще прибавлять в своей игре, осо-
бенно в тактическом плане. Но не буду скры-
вать, что хочу уехать в Европу.

– А если будет предложение от российско-
го топ-клуба?

– Казань всегда в моем сердце! Посмо-
трим, что будет. Надеюсь, что получится 
уехать в топ-чемпионат и выйти на новый 
уровень.

– Ты мог оказаться в «Селтике», и к тебе 
был устойчивый интерес из Англии.

– Да, мне нравится британский футбол. 
АПЛ – это самый лучший чемпионат. Еще 
люблю Италию. Но сейчас тяжело сказать, 
где я окажусь.

– «Рубин» получал предложение от ЦСКА по 
твоему трансферу. Почему не срослось?

– Да, я слышал об интересе ЦСКА. Но все 
переговоры остались на уровне клубов, со 
мной о переходе никто не говорил.

– Влашич мог стать твоим одноклубником. 
Какие у вас отношения?

– Мы близко общаемся вне футбола. Зна-
ем друг друга с 13–14 лет, играли вместе 
с детства. Мы уже давно дружим.

– Как ему удается держать такой уровень?
– Когда он был маленьким, то очень мно-

го и упорно работал. Его папа – тренер по 
физической подготовке. Сестра тоже боль-
шая спортсменка. У них спортивная семья. 
Он всегда был большим талантом, и еще с 12 
лет о нем все говорили, обсуждали, что его 
ждет большая карьера.

«РОССИЙСКИЕ ДЕВУШКИ –  
САМЫЕ КРАСИВЫЕ»

– Это твой третий год в  России. Что тебе 
больше всего нравится здесь?

– Девушки в  России очень красивые. 
В Хорватии тоже очень симпатичные, без-
условно. Но если не говорить о родной стра-
не, то российские девушки, наверное, самые 
красивые.

А вот еда мне не очень нравится. Мы хо-
дим в сербский ресторан в центре города, 
есть хорошие заведения, но русскую кухню 
я не люблю. Только сырники и борщ!

– Казань уже стала домом?
– Да, это мой второй дом. Мне здесь нра-

вится и комфортно, много друзей и не только 
футбольных. Нравится, что могу быстро до-
ехать до базы из центра города, никаких про-
бок. И здесь красиво, только иногда холодно.

– Русский человек – ты понял его?
– Вы очень похожи на хорватов. Мы мен-

тально близки. Но русские люди несколько 
закрыты. Можно сказать, что вы чуть суро-
вее. Хорваты более открыты.

Мне очень нравится, что языки у нас не-
много похожи. Поэтому я быстро выучил 
русский и могу давать интервью без пере-
водчика. Уже смешно, когда судья подходит 
и начинает говорить со мной по-английски. 
Я ему отвечаю: «Давай по-русски погово-
рим, потому что я вообще не понимаю твой 
английский».

– В нашей лиге есть проблема судейства?
– Да, есть. К нам на базу приезжал Каш-

шаи с  семинаром. Ему задавали вопрос 
о спорной ситуации, а он отвечает: «Как су-
дья скажет, так и будет. Если ты его решение 
не уважаешь, то получишь желтую». Ну раз-
ве так можно?

Мы играем в футбол не для судей, а для бо-
лельщиков, для зрителя. Но иногда судьи в Рос-
сии могут переключить все внимание на себя – 
это неправильно. Ошибок много, и это грустно.

Самое смешное, как засчитали гол Дзюбы 
«Уралу» после ВАР, на котором видно, что он 
был в офсайде, но линию начертили как-то 
криво. В каждом туре какие-то глупые ошибки.

– РПЛ в упадке?
– В первый год, когда я приехал, у россий-

ских клубов были хорошие результаты в ев-
рокубках, в лиге было много ярких игроков. 
А сейчас все иначе. Предположу, проблема 
в лимите на легионеров.

– Это вред?
– Думаю, да. Если ты хочешь бороться 

в еврокубках с большими командами, то при 
нынешнем лимите у тебя нет шансов. Там ни 
у одной команды нет такого лимита. Должны 
быть какие-то ограничения, чтобы россий-
ские игроки выходили в составе. Но не 8 леги-
онеров в заявке – это убивает конкуренцию.

А если говорить глобально, то дело и в си-
стеме российского футбола.

– Что не так?
– Даже, к примеру, в Хорватии, не такой 

уж богатой стране, более качественные ус-
ловия, чем здесь. Если говорить о Казани, 
то 4–5 месяцев в году футболистам просто 
негде тренироваться. Где играть в футбол 
с декабря по апрель? В снегу? Это большая 
проблема для молодых игроков. Ведь мане-
жи начали строить только недавно, а в боль-
шинстве городов их просто нет, трениру-
ются в обычных залах на деревянном по-
крытии.

ВЛАДИСЛАВ ЗИМАГУЛОВ 
Белек

Филип Уремович:  
«Проблемы российского футбола 
из-за лимита на легионеров»
Защитник «Рубина» Филип Уремович – самый опытный игрок команды и дольше всех 
из нынешнего состава выступает в Казани. В прошлом году он стал капитаном рубиновых, 
дебютировал за основную сборную Хорватии и привлек внимание европейских клубов

Уремович – главный 
ветеран «Рубина»

После ухода Игоря Коновалова в арен-
ду в «Арсенал» Филип Уремович стал 
лидером по числу матчей за «Рубин» 

среди действующих игроков. Хорватский 
защитник, пришедший в команду еще при 
Курбане Бердыеве, провел 63 игры, в кото-
рых однажды забил гол. Помимо него боль-
ше 40 встреч в премьер-лиге сыграли Юрий 
Дюпин и Хвича Кварацхелия.

КИРИЛЛ БУРДАКОВ

Лидеры по матчам за «Рубин» 
среди действующих игроков команды

Игрок Дата дебюта Матчи Голы
з. Филип Уремович 29.07.2018 63 1
в. Юрий Дюпин 15.07.2019 45 -58
п. Хвича Кварацхелия 15.07.2019 43 5
з. Александр Зуев 15.09.2019 32 0
п. Оливер Абильдгор 01.03.2020 29 0
з. Карл Старфельт 01.03.2020 28 2
п. Денис Макаров 01.03.2020 27 6
п. Солтмурад Бакаев 01.03.2020 27 3

30 января. Белек. Филип Уремович на тренировке «Рубина»  ФК «Рубин»
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«Саутгемптон» прокляли
За короткий срок английская команда потерпела два унизительных поражения от «Лестера» и «Манчестер Юнайтед», 
пропустив по девять мячей

Манчестер Юнайтед – Саутгемптон – 9:0 (Ван-Бис-
сака, 18. Рэшфорд, 25. Беднарек, 34, в свои 
ворота. Кавани, 39. Марсьяль, 69, 90. Макто-
минай, 71. Бруну Фернандеш, 87, с пенальти. 
Джеймс, 90+3). Удаления: Янкевиц, 2. Бедна-
рек (оба – «Саутгемптон»), 86.
В октябре 2019-го «Саутгемптон» 

пережил схожее унижение. Тогда 
на своем поле «святые» пропустили 
девять мячей от «Лестера» – 0:9. Инте-
ресно, что в тот раз большую часть мат-
ча «Саутгемптон» тоже играл в мень-
шинстве – на 12-й минуте был удален 
Райан Бернтранд. Сейчас же Адам Ян-
кевиц отправился в раздевалку уже 
на 2-й минуте. Для 19-летнего швей-
царца это был дебют в основном соста-
ве в матче АПЛ.

9:0 – это повторение рекорда пре-
мьер-лиги, если говорить о  самой 
крупной победе. В 1995-м «МЮ» с та-
ким счетом разгромил «Ипсвич», 
и вот второй раз подряд в историю 

вляпался «Саутгемптон». Хозяе-
вам же не хватило всего одного го-
ла до повторения клубного рекорда – 
в 1956 году «МЮ» разгромил «Андер-
лехт» со счетом 10:0.

Другое достижение «Юнайтед» – 
в одной игре за команду забили сразу 
семь разных футболистов (тут не счи-
тается автогол Яна Беднарека). Это по-
вторение рекорда «Челси» – в 2012 году 
за лондонцев в матче с «Астон Виллой» 
(8:0) тоже отличились семь разных 
игроков.

Из  тех футболистов, что играли 
полтора года назад против «Лестера», 
сейчас против «МЮ» выходили на по-
ле Бертранд, Стивенс, Беднарек (вот 
уж говорящая фамилия), Уорд-Праус, 
Армстронг, Редмонд и Ингс. Семь чело-
век – больше, чем полкоманды.

Интересно, что главного тренера 
Ральфа Хазенхюттля тогда не уволили, 
и австриец выправил ситуацию – «свя-

тые» в прошлом сезоне финиширова-
ли 11-ми. А в этом чемпионате по хо-
ду 8-го тура и вовсе вышли на первое 
место, отметив это смешным твитом 
«Прекратите считать», спародировав 
таким образом экс-президента США 
Дональда Трампа, который в это же 
время публиковал такие же сообщения 
касательно подсчета голосов на выбо-
рах.

4 января «святые» обыграли дома 
«Ливерпуль» – 1:0, после чего, правда, 
потерпели в АПЛ уже четвертое пора-
жение подряд. При этом полторы неде-
ли назад «Саутгемптон» выбил из Куб-
ка Англии «Арсенал».

«Минус один игрок после трех ми-
нут игры против такого соперника... 
Поздравляю «Манчестер Юнайтед», 
он не мог остановиться. Вторая крас-
ная карточка особенно расстраивает, 
у нас больше нет игроков. Что я могу 
сказать? Это ужасно. Но мы поднялись 

после прошлых 0:9 и должны сделать 
это снова», – сказал после матча Ха-
зенхюттль.

«Боже мой, «Саутгемптон» не про- 
игрывал 0:9 с прошлого сезона», – по-
шутил ведущий ВВС Гари Линекер.

Любопытно, что многие болельщи-
ки в комментариях клеймят рефери 
Майка Дина и ВАР. Но не за удаление 
Янкевица – оно кажется бесспорным, 
фол на Скотте Мактоминае выглядит 
жестоко, а за красную карточку Бедна-
реку и назначение пенальти в самой 
концовке матча уже при счете 6:0. По-
хоже, что Антони Марсьяль в том мо-
менте на самом деле нырял.

«Клубы не назначают судью, однако 
Майк Дин сегодня был очень плох, ВАР 
был ужасен – он может заметить неко-
торые фолы, но не может определить 
очевидный «нырок»! Марсьялю долж-
но быть стыдно. Я болею за «Манчестер 
Юнайтед» более 45 лет, но я по-преж-

нему придерживаюсь принципа чест-
ной игры», – написал на сайте ВВС 
пользователь Uncle Angry.

ДМИТРИЙ ГИРИН

Шеффилд Юнайтед – Вест Бромвич – 2:1 (Богл, 
56. Шарп, 73 – Филлипс, 41).

Вулверхэмптон – Арсенал – 2:1 (Рубен Невеш, 
45+5, с пенальти. Жоау Моутинью, 49 – Пе-
пе, 32). Удаления: Давид Луиз, 45+3. Лено 
(оба – «Арсенал»), 72.

Ньюкасл – Кристал Пэлас – 1:2 (Шелви, 2 – Риде-
валд, 21. Кэйхилл, 25).

Еще пять матчей тура состоялись вчера.
Сегодня. Тоттенхэм – Челси.
6 февраля. Астон Вилла – Арсенал, Бернли – 

Брайтон, Ньюкасл – Саутгемптон, Фулхэм – 
Вест Хэм, Манчестер Юнайтед – Эвертон.

7 февраля. Тоттенхэм – Вест Бромвич, Вулверхэм-
птон – Лестер, Ливерпуль – Манчестер Сити, 
Шеффилд Юнайтед – Челси.

8 февраля. Лидс – Кристал Пэлас.

 И В Н П М О
 1. Манчестер Сити 20 13 5 2 37–13 44
 2. Манчестер Юн. 22 13 5 4 46–27 44
 3. Ливерпуль 21 11 7 3 43–24 40
 4. Лестер 21 12 3 6 37–25 39
 5. Вест Хэм 21 10 5 6 31–27 35
 6. Тоттенхэм 20 9 6 5 34–21 33
 7. Челси 21 9 6 6 35–23 33
 8. Эвертон 19 10 3 6 29–24 33
 9. Астон Вилла 19 10 3 6 34–21 32
10. Арсенал 22 9 4 9 27–22 31
11. Лидс 20 9 2 9 35–36 29
12. Саутгемптон 21 8 5 8 27–34 29
13. Кристал Пэлас 22 8 5 9 27–37 29
14. Вулверхэмптон 22 7 5 10 23–31 26
15. Бернли 20 6 4 10 13–26 22
16. Ньюкасл 22 6 4 12 22–36 22
17. Брайтон 21 4 9 8 23–29 21
18. Фулхэм 20 2 8 10 17–29 14
19. Вест Бромвич 22 2 6 14 18–52 12
20. Шеффилд Юн. 22 3 2 17 14–35 11

Бомбардир: САЛАХ (Ливерпуль) – 15.

29 января. Россия – Армения – 6:0 (Давыдов, 11, 22. Шисте-
ров, 11. Чишкала, 17. Робиньо, 22. Кудзиев, 36).

2 февраля. Грузия – Россия – 0:4 (Ромуло, 4. Ниязов, 10, 32. 
Давыдов, 27).

Сначала в подмосковном Щелкове наши 
мини-футболисты обыграли сборную Ар-
мении – 6:0, а затем в Тбилиси сборную 

Грузии – 4:0.
Из-за пандемии сборная России не выходи-

ла даже на товарищеские матчи с февраля про-
шлого года. И хотя команда провела осенью два 
тренировочных сбора, игровые связи пришлось 
восстанавливать в первом отборочном матче 
с Арменией. Правда, много времени на это не 
ушло, и уже минуты где-то с 7-й сборная нача-
ла сыпать разнообразными комбинациями на 
высоких скоростях, нашедшими свое выраже-
ние на табло. Особенно красивыми выглядели 
голы в исполнении Данила Давыдова (второй), 
Николая Шистерова, Робиньо и Руслана Кудзи-
ева. Соперник, в составе которого выделялась 
группа бразильцев и четверка, выступающая 
в российской Париматч-Суперлиге (особенно 
выделялся Владимир Саносян), во втором тай-
ме продемонстрировал явно возросший класс – 
гости даже дважды попадали в штангу. Но наша 
команда прочно держала нити игры в своих ру-
ках и заслуженно победила крупно 6:0.

– Мы играли на сто процентов своих воз-
можностей, но это все равно не наш макси-
мум, – уверен рекордсмен сборной России по 

числу сыгранных матчей (91) Иван Милова-
нов. – Это была первая игра после долгого пе-
рерыва, поэтому все втягивались – мы обяза-
тельно будем готовиться, чтобы играть еще луч-
ше. Наши цели – победить на чемпионатах мира 
и Европы. Мы движемся в этом направлении.

Сборная Грузии оказала нашей команде 
еще более упорное сопротивление, чем Арме-
ния. Правда, Ромуло удалось пробить блестя-
ще, как обычно, игравшего вратаря российской 
«Газпром-Югры» Звиада Купатадзе хитрым 
ударом с отскоком уже на 4-й минуте. Но за-
тем Купатадзе раз за разом отражал серьезней-
шие угрозы своим воротам, пока Артем Ниязов 
дважды опять не взял его на хитрость: вместо 
удара в упор «черпачком» перебрасывал мяч 
в сетку. Но и наш вратарь Дмитрий Путилов без 
работы не простаивал, особенно загружали его 
именитые бразильцы Рониньо, Биньо, Шаги-
нья, Элисандро. В концовке матча хозяева пе-
решли на игру в пять полевых игроков, но сбор-
ная России не просто выстояла, а нанесла серию 
ударов по пустым воротам, к сожалению, неточ-
ных. В итоге новая сухая победа – 4:0.

– Сыграли очень дисциплинированно, все 
понимали, что грузинская сборная имеет боль-
шой потенциал в атаке, и нашей задачей бы-
ло нейтрализовать сильные стороны соперни-
ка, – дал оценку успеху в Тбилиси старший тре-
нер сборной России Сергей Скорович. – В целом 
нам это удалось, опасных моментов у наших во-
рот было не так много. Команда сыграла очень 

достойно, и это радует. Мы не собираемся оста-
навливаться на достигнутом. Соперники в груп-
пе достойные, будем готовиться к следующим 
матчам со всей ответственностью.

– Поздравляю наш тренерский штаб и всю 
команду с уверенной победой, – сказал по окон-
чании тбилисского матча президент Ассоциа-
ции мини-футбола России Эмиль Алиев. – Мы 
играем на ноль уже в двух матчах, и очень хо-
чется продолжить эту серию. Был долгий пе-
рерыв, но все справились. Наш медицинский 
штаб сделал все, чтобы ребята были защище-
ны от коронавируса. Также хочу сказать спаси-
бо Российскому футбольному союзу – коман-
да жила в очень достойных условиях. Надеюсь, 
поддержка РФС поможет нам уверенно прой-
ти этот отбор и выйти на чемпионат Европы 
с первого места.

Сборная России с 6 очками возглавила табли-
цу 2-й группы, турнир которой открыли сбор-
ные Франции и Грузии. Итог матча – ничья 4:4.

В составе сборной России выступали: 
вратари Путилов («Синара»), Цайдер (КПРФ), 
полевые игроки Ромуло, Ниязов, Асадов (все – 
КПРФ), Абрамов («Синара»), Милованов («Тю-
мень»), Давыдов, Афанасьев, Шистеров (все – 
«Газпром-Югра»), Робиньо, Чишкала (оба – 
«Бенфика» Португалия), Кудзиев («Норильский 
никель»), Эскердинья («Барселона» Испания).

ПАВЕЛ АЛЕШИН

ФУТЗАЛ (МИНИ-ФУТБОЛ) // Евро-2022. Отборочный турнир

Два уверенных шага к Амстердаму
Сборная России с двух побед начала отборочный 
турнир к чемпионату Европы 2022 года, 
который пройдет в Амстердаме

Вторник. Тбилиси. Грузия – Россия – 0:4. 32-я минута.  АМФР 
Артем Ниязов (справа) забивает третий гол 

МЕЖДУНАРОДНЫЙ ФУТБОЛ

В команде января Гюндоган, Левандовски 
и «Манчестер Сити»
Ассоциация европейских спортивных изданий определила символическую сборную национальных чемпионатов континента 
по итогам января

В традиционном опросе наряду с La Gazzetta dello Sport 
(Италия), Marca (Испания), Kicker (Германия), A Bola 
(Португалия), World Soccer (Англия), De Telegraaf (Гол-

ландия), Tipsbladet (Дания), Fanatik (Турция), Frankfurter 
Allgemeine (Германия), ELF Voetbal (Голландия), Sport Voetbal 
Magazine (Бельгия), Nemzeti Sport (Венгрия) принимал уча-
стие «Спорт-Экспресс», представляющий в ассоциации Рос-
сию.

Больше всего в сборной января представителей «Манче-
стер Сити» – четыре. Не набрали достаточного числа голосов 
Лионель Месси и Криштиану Роналду. Чаще других журнали-
сты голосовали за Илкая Гюндогана и Роберта Левандовски.

В сборную января вошли (3–4–3): Облак («Атлетико», 
6 голосов); Жоау Канселу («Манчестер Сити», 5), Рубен Ди-
аш («Манчестер Сити», 7), Стоунс («Манчестер Сити», 4); 
Киммих («Бавария», 6), Гюндоган («Манчестер Сити», 12), 
де Йонг («Барселона», 6), Мюллер («Бавария», 4); Левандов-
ски («Бавария», 9), Эн-Несири («Севилья», 6), Луис Суарес 
(«Атлетико», 6).

Вариант «СЭ» выглядит так (4–3–3): Эдерсон («Ман-
честер Сити»); Жоау Канселу, Рубен Диаш, Марипан («Мо-
нако»), Данилу («Ювентус»); Гюндоган, Де Брейне («Ман-
честер Сити»), Мюллер; Месси («Барселона»), Левандовски, 
Эн-Несири.

Кроме названных игроков голоса представителей ассо-
циации также получили:

вратари де Хеа («Манчестер Юнайтед»), Лено («Арсе-
нал»), Буну («Севилья»), Меньян («Лилль»);

защитники Хакими, де Фрай (оба – «Интер»), Ромеро  
(«Аталанта»), Алаба («Бавария»), Т.Эрнандез («Милан»), Упа-
мекано («Лейпциг»), Робертсон («Ливерпуль»), Карвахаль 
(«Реал»), Хименес, Эрмосо, Савич, Фелипе (все – «Атлетико»), 
Жорди Альба, Араухо (оба – «Барселона»), Эльведи («Борус-
сия» М), Александр-Арнолд, Хендерсон (оба – «Ливерпуль»), 
Мехеле («Брюгге»), Жозе Фонте («Лилль»), Нуну Мендеш 
(«Спортинг»), Спинаццола («Рома»);

полузащитники Педри («Барселона»), Бруну Фернан-
деш, Рэшфорд, Погба (все – «Манчестер Юнайтед»), Луис 
Альберто («Лацио»), Маркос Льоренте, Лемар (оба – «Атле-
тико»), Барелла («Интер»), Иличич, Гозенс (оба – «Аталанта»), 
Горецка («Бавария»), Санчо («Боруссия» Д);

нападающие Бензема («Реал»), Холанн («Боруссия» Д), 
Криштиану Роналду («Ювентус»), Салах («Ливерпуль»), Лу-
каку («Интер»), Иммобиле («Лацио»), Рауль Гарсия («Атле-
тик»), Якумакис («ВВВ-Венло»), Андре Силва («Айнтрахт» 
Ф), Гризманн («Барселона»), Мбаппе («ПСЖ»).

АЛЕКСАНДР БОБРОВ

Вторник. Манчестер. «Манчестер Юнайтед» – «Саутгемптон» – 9:0. 90-я минута. Антони Марсьяль (второй слева) забивает восьмой мяч в ворота гостей AFP Шок футболистов «Саутгемптона» от результата игры Reuters
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ХОККЕЙ // НХЛ. Регулярный чемпионат

Россияне «Далласа» снова в порядке
Форварды «Старз» Александр Радулов и Денис Гурьянов помогли своей команде переиграть «Коламбус» (6:3)

КОЛАМБУС 3 
ДАЛЛАС 6

0:1, 1:4, 2:1

Голы: Павелски – 6 (Клингберг, Бенн), 3:33 – 0:1. Павел-
ски – 7 (бол., Клингберг), 20:49 – 0:2. Джонс – 1 (бол., 
Рословик, Фолиньо), 25:41 – 1:2. Бенн – 2 (Павелски), 
25:58 – 1:3. Гурьянов – 4 (бол., Радулов, Хинтс), 31:30 – 
1:4. Факса – 1 (Комо, Кольяно), 33:59 – 1:5. Григоренко – 
2 (Робинсон), 43:40 – 2:5. Кукан – 1 (Григоренко, Гав-
риков), 47:23 – 3:5. Радулов – 3 (п.в., Павелски, Бенн), 
58:19 – 3:6.

Вратари: Корписало (Мерзликинс, 33:59, 56:55 – 58:19) – Эт-
тингер.

Штраф: 6 – 6.
Броски: 26 (6+8+12) – 33 (13+14+6).
3 февраля. Коламбус. Nationwide Arena.

ЛАЙНЕ ДЕБЮТИРОВАЛ  
ЗА «КОЛАМБУС»

Российская тройка «Далласа» вряд ли может 
быть недовольна тем, как она стартовала в ре-
гулярке. До очередного матча с «Коламбусом» 
команда Рика Боунесса с четырьмя победами 
в основное время занимала только пятое место 
в Центральном дивизионе, но наряду с «Флори-
дой» и «Каролиной» провела наименьшее коли-
чество игр и не особо переживала о том, что пока 
идет вне первой четверки. В том, что прошлогод-
ний финалист Кубка Стэнли после позднего стар-
та со временем вернется в зону, никто вроде бы 
и не сомневался.

Без раскачки вошли в сезон и Александр Ра-
дулов с Денисом Гурьяновым, набравшие в пер-
вых шести встречах на двоих 13 очков. Ярче них 
чемпионат в «Далласе» начали только швед-
ский защитник Джон Клингберг и переживаю-
щий вторую молодость американец Джо Павел-
ски. По-прежнему в порядке скрытый MVP лет-
него плей-офф Антон Худобин. Осенью голкипер 
перенес операцию на руке и уже зимой начал 
штамповать не только сейвы, но и голевые пе-
редачи. Забавно, что сейчас у него очков боль-
ше, чем у первого номера последнего драфта 
Алексиса Лафренье или у забуксовавшего Ни-
киты Гусева.

У российских парней из «Коламбуса» результа-
ты куда скромнее. Однако если от крепкого домосе-
да Владислава Гаврикова очков кровь из носу никто 
не требует, то вернувшийся в НХЛ после трехлетней 
перезагрузки в ЦСКА у Игоря Никитина Михаил 
Григоренко со своими 1+1 в десяти матчах болель-
щиков из Огайо откровенно разочаровывал. И это 
при том, что сезон он открывал в первой тройке ря-

дом с Пьер-Люком Дюбуа, стабильно получал время 
в большинстве и до обмена капризного франкофо-
на лишь раз опускался ниже второго звена. Поэто-
му вряд ли кого-то должно смущать, что россиянин 
после громкого обмена с «Виннипегом» и прихо-
дом в «Коламбус» Патрика Лайне и Джека Рослови-
ка оказался в третьей тройке с Максом Доми и Ни-
ком Фолиньо.

Именно «Коламбус» и  «Даллас» открыва-
ли очередной игровой день после того, как из-
за COVID-протоколов последовательно были пе-
ренесены матчи «Питтсбург» – «Нью-Джерси» 
и «Айлендерс» – «Баффало». Дебют финского 
снайпера за «Блю Джекетс» уже через несколько 
минут со старта первого периода омрачил король 
подставлений Джо Павелски – 36-летний центр 
«Далласа» здорово изменил направление шай-
бы после зрячего наброса Клингберга и продол-
жил выбивать очко за очком. Изначально пока-
залось, что последним шайбы коснулся Радулов, 
но он тут же показал, что гол должны записать 
на лучшего бомбардира «Старз».

ГРИГОРЕНКО ТОЖЕ СУМЕЛ 
ОТЛИЧИТЬСЯ

Еще до перерыва хозяева могли сравнять счет 
после того, как Джейми Олексяк неаккуратно сва-
лил в своей зоне звездного новичка «Жакетов», 
но кроме мощного щелчка в коньки от правору-
кого финна обе спецбригады «Коламбуса» ничем 
не отметились. Свою попытку «Коламбус» не реа-
лизовал, а за минуту до конца первого периода че-
тырехминутное большинство «Далласу» подарил 
уже Оливер Бьоркстранд, неаккуратно махнувший 
клюшкой в чужой зоне.

Ну а дальше опять – бросок Клинберга, подстав-
ление от Павелски, и «Старз» комфортно повели 
в две шайбы. Если вы думаете, что ветерану дваж-
ды повезло и его дубль случайность, то просто по-
смотрите, как он работает над этим компонентом 
на тренировках.

Впрочем, через пару минут «Коламбус» пробил 
Джейка Эттингера и сумел реализовать свое второе 
численное преимущество. Молодого американца 

перед воротами грамотно прикрыл Бун Дженнер, 
и Сет Джонс с кистей зарядил прямо под ловушку.

Однако вернуться в игру парни Рика Боунесса 
«жакетам» не позволили и в середине второй двад-
цатиминутки начали просто решетить оборону ко-
манды Джона Тортореллы. Сперва капитан «звезд» 
Джейми Бенн с пятака воткнул третий гол в воро-
та Корписало и восстановил комфортный пере-
вес в счете. Тут стоит отметить то, как за несколько 
мгновений до броска канадца в углу отборолся Ра-
дулов, который сегодня смотрелся чуть ли не луч-
шим нападающим гостей по игре без шайбы. Он все 
три периода поддушивал защитников «Коламбу-
са», затруднял им начало атаки и не боялся лезть 
в «грязные» зоны, зачастую возвращая контроль 
над шайбой своей команде.

А еще через пару минут Радулов вместе с Гу-
рьяновым передали привет в большинстве Патри-
ку Лайне, отправившемуся на две минуты за фол 
на тольяттинце. Александр на пятаке смахнул от-
скочившую к нему шайбу назад, и Денис с «усов» 
без шансов расстрелял Корписало, отправив фин-
на отдыхать.

После гола Радека Факсы «Даллас» в третьем пе-
риоде уже не так активно рвался атаковать появив-
шегося в рамке «Коламбуса» латыша Элвиса Мерз-
ликинса. Хозяева впервые в матче вспомнили, что 
играют дома, прибрали инициативу к своим рукам 
и даже начали перебрасывать «звезд». В итоге слиш-
ком ранняя пассивность «Далласа» уже на третьей 
минуте со старта заключительной двадцатиминут-
ки обернулась двумя пропущенными.

Сначала Клингберг напарил за своими ворота-
ми и помог Михаилу Григоренко, вылезшему на пя-
так из-за ворот Эттингера, забить свой второй гол 
в сезоне. Примечательно, что забивает в этом сезо-
не нападающий «Коламбуса» исключительно фина-
листам Кубка Стэнли.

Спустя четыре минуты наконец-то почувство-
вавший вкус очков россиянин выдал незатейливый 
голевой пас на синюю линию Дину Кукану, подарив-
шему «Коламбусу» шансы на спасение, и заработал 
свое третье очко в сезоне.

Остаток матча «Блю Джекетс» провели в зо-
не Эттингера. В концовке Торторелла снял врата-
ря на шестого полевого, однако меньше чем за две 
минуты до финальной сирены Александр Радулов 
поразил пустые ворота и установил окончатель-
ные цифры – 6:3 в пользу «Далласа». Пусть и не без 
приключений, но в первую четверку Центрально-
го дивизиона команда из Техаса сумела подняться. 
А российская троица «Далласа» – в полном порядке: 
Радулов и Гурьянов регулярно набирают очки, а Ху-
добин выглядит безальтернативным первым номе-
ром команды.

ИВАН БОГУН

САМСОНОВ УМЕЕТ ДЕРЖАТЬ УДАР

Еще месяц назад такая постановка вопроса казалась ма-
ловероятной. От российского голкипера ожидали большо-
го прогресса. В прошлом сезоне Илья громко заявил о себе 
и доказал, что готов играть на самом высоком уровне. Яр-
кий дебют, эффектные спасения и доверие со стороны ру-
ководства «Кэпиталс». Однако сейчас перспективы Самсо-
нова не кажутся такими однозначными. 25-летний чех, ко-
торый никогда ранее не играл в НХЛ, намеревается усадить 
россиянина на лавку.

В своем первом сезоне в лиге Илья провел 26 матчей, одер-
жал 16 побед, отражая 91,3% бросков и пропуская в среднем 
за игру 2,55 шайбы. Он даже установил рекорд «Вашингтона», 
победив в 12 из 14 дебютных игр. Пока журналисты рассуждали 
о шансах Самсонова завоевать «Колдер Трофи», вратаря жда-
ли заметный спад и череда неудач.

Черная полоса Самсонова началась в феврале 2020 года. 
Тогда Илья провел 5 матчей (4 в старте), а «Вашингтон» ни в од-
ном из них не одержал победу. За этот отрезок голкипер про-
пустил 14 шайб, а его процент отраженных бросков составил 
87,7 . В марте перед остановкой чемпионата из-за пандемии 
россиянин успел сыграть против «Рейнджерс», но пропустил 
6 шайб (5 из них забил Мика Зибанежад), а «Кэпиталс» усту-
пили в овертайме.

Тем не менее Илья умеет после ряда провальных матчей 
возвращаться на должный уровень. В своих первых 17 играх за 
«Херши» в АХЛ россиянин одержал всего пять побед при пока-
зателе отраженных бросков 85,5%. После такого отрезка Сам-
сонову удалось перезагрузиться и победить в 15 из 20 следую-
щих игр. Илья отражал уже 93,4% бросков.

Его сильную ментальную сторону отметил и тренер вра-
тарей «Вашингтона» Скотт Мюррей: «Самсонов очень уверен 
в себе и своих способностях. Он может адаптироваться к лю-
бой ситуации. Илья никогда не ищет виноватых и старается 
работать над каждой деталью своей игры». Сам голкипер ска-
зал, что ему понадобилось десять матчей для того, чтобы по-
чувствовать уверенность в себе на уровне НХЛ.

ОТКУДА ВЗЯЛСЯ ЧЕШСКИЙ НОУНЕЙМ

Ожидалось, что в минувшем плей-офф Самсонов станет 
первым голкипером «Вашингтона». Брэйден Холтби проводил 
один из худших сезонов в своей карьере, поэтому у россиянина 
были все шансы выиграть конкуренцию у канадца. Однако глу-
пая травма помешала Илье сыграть в матчах на вылет. По неко-
торой информации, голкипер упал с квадроцикла в Магнито-
горске и повредил спину. На тренировке он усугубил поврежде-
ние. Сообщалось о защемлении нерва.

Самое главное в этой истории – то, что голкипер не со-
общил руководству клуба о случившемся. Генеральный ме-
неджер «Вашингтона» Брайан Маклеллан высказал разоча-
рование поступком Самсонова и назвал его травму неспор-
тивной. В Северной Америке очень не любят такие вещи, 
и они могут серьезно сказаться на дальнейших рабочих от-
ношениях. Но россиянина простили, хотя осадок наверня-
ка остался.

«Самсонов готов к тренировочному лагерю. Он здоров 
и будет работать вместе со всей командой. Илья на пути к то-
му, чтобы стать нашим первым номером. Ему есть что дока-
зывать, и он готов взять ситуацию в свои руки», – говорил 
Маклеллан перед стартом текущего сезона. Для того чтобы 

у россиянина был сильный напарник и наставник, в коман-
ду пригласили Хенрика Лундквиста. К сожалению, у леген-
дарного шведа обнаружили проблемы с сердцем, и он отпра-
вился на операционный стол. В итоге клуб подписал 39-лет-
него Крэйга Андерсона.

Именно американец должен был составить пару Самсо-
нову. Однако, к удивлению многих, Андерсон попал в спи-
сок запасных, а на горизонте появился молодой Витек Ва-
нечек. «Мы решили, что именно он будет напарником Сам-
сонова. Хотим увидеть его в деле. Мы довольны тем, как 
Ванечек прогрессирует. Раньше у него было не так много 
шансов попасть в НХЛ. Теперь он готов схватиться за эту 
возможность», – делился мыслями генеральный менеджер 
«Вашингтона».

На старте сезона шансы предоставили обоим, однако Сам-
сонов не выглядел первым номером. Голкипер неоднократно 
терял ворота, отдавал рискованные передачи и тяжело пере-
двигался от штанги к штанге. Последнюю проблему отмеча-
ли тренеры, когда Илья выступал в АХЛ. По их словам, про-
гресс ощущался, но, судя по всему, работы впереди еще много.

А вот так неаккуратно Илья действовал в матче против 
«Питтсбурга». За эту ошибку команда поплатилась пропущен-
ным голом.

В текущем сезоне российский вратарь сыграл в двух мат-
чах и пропустил семь шайб. Его процент отраженных бросков 
составляет 86,6. Конечно, Илье было по силам хоть как-то ис-
править ситуацию, но в дело вмешался коронавирус. Мало того 
что Самсонов сдал положительный тест, так еще был замечен 
в компании Овечкина, Орлова и Кузнецова без ношения меди-
цинской маски. В итоге все четверо отправились на карантин, 
а клуб получил штраф в 100 тысяч долларов.

На американских форумах уже шутят, что Илья притяги-
вает неудачи для «Вашингтона». Не стоит серьезно реагиро-
вать на подобные комментарии, но побеспокоиться за место 
в воротах Самсонову точно придется. Пока Ванечек смотрится 
очень уверенно. Порой даже не верится, что он дебютант НХЛ.

В восьми сыгранных матчах он одержал пять побед и толь-
ко трижды отражал менее 90% бросков. Чех даже вошел в де-
сятку лучших вратарей-дебютантов, набрав с командой очки 
в семи матчах подряд. Он повторил результат бывшего голки-
пера «Вашингтона» Джима Кэри в сезоне-1994/95. А еще Ване-
чек умеет разговаривать со штангами.

Чешский голкипер провел два тяжелых матча против «Бо-
стона», где по его воротам в сумме нанесли 75 бросков. Семь 
из них достигли цели. Результат для новичка – достойный.

О сроках возвращения Самсонова пока ничего не извест-
но. На карантине игроки не имеют права с кем-либо трениро-
ваться. Нетрудно догадаться, что Илье вновь придется наби-
рать форму и вкатываться в непростой для себя сезон. Абсо-
лютно нельзя исключать тот факт, что к тому времени Ванечек 
застолбит за собой статус первого вратаря «Вашингтона». При 
уверенной игре Ванечека у тренерского штаба вряд ли найдут-
ся предпосылки сажать чеха на лавку.

«Я готов выйти на новый уровень. Меня ожидает знаковый 
сезон в карьере», – говорил Самсонов. Теперь придется дока-
зывать слова на деле. В данной ситуации «Вашингтону» мож-
но даже позавидовать. Не каждая команда может похвастаться 
тандемом из двух молодых и перспективных вратарей. Важней-
шая позиция занята двумя недорогими голкиперами, которые 
намерены прогрессировать. При такой конкуренции и воспи-
тываются лидерские качества спортсменов.

АНДРЕЙ ЖДАНЮК

Наши в НХЛ: 3 февраля
Игрок Клуб Матч О (Г+П) ИВ +/- Б

ЗАЩИТНИКИ
Гавриков Коламбус Даллас (д) – 3:6 1 (0+1) 16.32 +1 2
Зуб Оттава Эдмонтон (г) – 2:4 1 (0+1) 12.24 0 0
Задоров Чикаго Каролина (д) – 3:4 Б 0 19.26 -1 1
Зайцев Оттава Эдмонтон (г) – 2:4 0 18.23 +1 2
Нестеров Калгари Виннипег (г) – 2:3 0 17.07 +1 0

НАПАДАЮЩИЕ
Радулов Даллас Коламбус (г) – 6:3 2 (1+1) 16.14 +3 1
Григоренко Коламбус Даллас (д) – 3:6 2 (1+1) 9.16 +1 1
Капризов Миннесота Колорадо (г) – 1:2 1 (1+0) 20.35 -1 2
А.Свечников Каролина Чикаго (г) – 4:3 Б 1 (1+0) 17.39 +2 6
Гурьянов Даллас Коламбус (г) – 6:3 1 (1+0) 16.48 -2 3
Ничушкин Колорадо Миннесота (д) – 2:1 1 (1+0) 13.51 +1 2
Дадонов Оттава Эдмонтон (г) – 2:4 0 15.14 0 2
Барбашев Сент-Луис Аризона (д) – 4:3 0 1218 0 0

Указаны набранные очки, игровое время, плюс/минус и броски в створ.

Самсонов сбился с пути
Голкипер «Вашингтона» Илья Самсонов шел по пути наименьшего сопротивления, чтобы на долгие годы стать первым номером 
команды. Однако череда неудач и малоизвестный чешский вратарь Витек Ванечек могут помешать ему это сделать

Центральный дивизион
 И В ПО П Ш О
1. Каролина 7 6 0 1 22–13 12
2. Флорида 6 5 1 0 22–16 11
3. Даллас 7 5 1 1 29–17 11
4. Тампа-Бэй 7 5 1 1 24–16 11
5. Коламбус 11 4 3 4 27–34 11
6. Чикаго 11 3 4 4 29–35 10
7. Нэшвилл 9 4 0 5 22–29 8
8. Детройт 10 2 2 6 20–35 6

Восточный дивизион
 И В ПО П Ш О
1. Филадельфия 10 7 1 2 35–31 15
2. Вашингтон 10 6 3 1 38–34 15
3. Бостон 9 6 2 1 30–20 14
4. Питтсбург 10 5 1 4 30–37 11
5. Нью-Джерси 9 4 2 3 23–26 10
6. Баффало 10 4 2 4 30–32 10
7. Рейнджерс 9 3 2 4 25–26 8
8. Айлендерс 9 3 2 4 19–24 8

Северный дивизион
 И В ПО П Ш О
1. Монреаль 10 7 2 1 44–27 16
2. Торонто 10 7 1 2 33–29 15
3. Виннипег 10 6 1 3 35–31 13
4. Эдмонтон 12 6 0 6 42–43 12
5. Ванкувер 13 6 0 7 45–48 12
6. Калгари 9 4 1 4 26–23 9
7. Оттава 10 1 1 8 24–48 3

Западный дивизион
 И В ПО П Ш О
1. Сент-Луис 10 7 1 2 36–32 15
2. Колорадо 11 7 1 3 38–24 15
3. Миннесота 11 6 0 5 30–30 12
4. Вегас 7 5 1 1 23–17 11
5. Анахайм 11 4 2 5 19–28 10
6. Лос-Анджелес 9 3 2 4 26–29 8
7. Аризона 9 3 1 5 23–26 7
8. Сан-Хосе 8 3 0 5 22–31 6

НХЛ-2020/21: самые результативные
Бомбардиры: Макдэвид – 24 (8+16), Драй-

зайтль (оба – Эдмонтон) – 22 (7+15), Па-
велски (Даллас) – 14 (7+7), Марнер (То-
ронто) – 14 (5+9), Маккиннон (Колорадо) – 
14 (2+12), К.Хьюз (Ванкувер) – 14 (1+13), 
Тоффоли (Монреаль) – 13 (9+4), Маршан 
(Бостон) – 13 (6+7), Бэкстрем (Вашингтон), 
ван Римсдайк (Филадельфия), Питри (Фи-

ладельфия) – 13 (5+8), Шайфли (Винни-
пег) – 13 (4+9…

Снайперы: Тоффоли – 9, Бесер (Ванкувер), Мак-
дэвид – 8, Драйзайтль, Павелски, Рантанен 
(Колорадо) – 7, Андерсон (Монреаль), Годро 
(Калгари), Коннор, Элерс (оба – Виннипег), 
Маршан, Мэттьюс (Торонто), Пачиоретти (Ве-
гас), Шенн (Сент-Луис) – 6…

Ассистенты: Макдэвид – 16, Драйзайтль – 15, 
К.Хьюз (Ванкувер) – 13, Маккиннон – 12, Ко-
питар (Лос-Анджелес), Макар (Колорадо) – 
11, Айкел (Баффало), Жиру (Филадельфия), 
Линдхольм (Калгари), Марнер, Миллер (Ван-
кувер), Стоун (Вегас), Шайфли – 9…

ВЧЕРА

Коламбус – Даллас – 3:6
Чикаго – Каролина – 3:2 Б
Сент-Луис – Аризона 4:3
Виннипег – Калгари – 3:2
Колорадо  – Миннесо-

та – 2:1
Эдмонтон – Оттава – 4:2
Лос-Анджелес  – Ана-

хайм – 1:3
Монреаль – Ванкувер – 

5:3

Матчи «Айлендерс» – 
«Баффало» и «Питтсбург» – 
«Нью-Джерси» перенесены.

ЗАВТРА

3.00 Коламбус – Даллас
3.00  Флорида – 

Нэшвилл
3.00 Монреаль – Оттава
3.00  Айлендерс – 

Баффало
3.00  Рейнджерс – 

Вашингтон
3.00 Торонто – Ванкувер
4.00 Чикаго – Каролина
4.00  Сент-Луис – 

Аризона
4.00  Виннипег – 

Калгари
5.00  Колорадо – 

Миннесота

Матч «Питтсбург» – 
«Рейнджерс» перенесен.

Время московское.

В настоящее время вратарь Илья Самсонов не играет из-за положительного теста на коронавирус

В матче с «Коламбусом» Александр Радулов набрал 2 (1+1) очка Reuters

AFP
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ЛЫЖИХОККЕЙ // КХЛ. Регулярный чемпионат

Большунов и Клебо 
устроили взаимный бойкот 
Началась решающая фаза подготовки к чемпионату мира, 
а FIS думает об изменении правил

Жердев в очередной раз 
решил вернуться в хоккей
Однако желающих пополнить состав некогда сильным,  
но проблемным ветераном пока нет как в КХЛ, так и в ВХЛ

До чемпионата мира по лыжным 
видам спорта (25 февраля – 7 мар-
та) осталось чуть больше трех не-

дель, и, судя по тому, как развивается 
нынешний сезон, Оберстдорф должен 
стать ареной настоящей русско-нор-
вежской битвы, до которой имеет смысл 
открывать обратный отсчет. Падения, 
острые заявления и тактическая борь-
ба в этом году накалились до предела, 
несмотря на неполноценный сезон из-
за отсутствия зрителей и важных участ-
ников на некоторых этапах.

БОЛЬШУНОВ И НОРВЕЖЦЫ 
ГОТОВЯТСЯ ПО-РАЗНОМУ

Большунов и Клебо накануне чем-
пионата мира приняли свои решения 
о подготовке. Александр пропустит этап 
Кубка мира в шведском Ульрисхамне, 
как заявил его тренер Юрий Бородавко. 
Это никого не должно пугать или удив-
лять. Коньковые спринты, пожалуй, са-
мый не любимый Большуновым вид 
программы, и тратить на него силы по-
сле супернапряженных этапов в Лахти 
и Фалуне – дело лишнее. За Кубок мира 
борьба уже не идет, его обесценили сво-
ими бойкотами норвежцы.

Тем более что падение в квалифика-
ции спринта в Фалуне явно показыва-
ет усталость лучшего лыжника России. 
Наверняка между спортсменом и шта-
бом произошел разговор, после которо-
го Сан Саныча решили поберечь. Прямо 
перед чемпионатом мира 20—21 февра-
ля в Чехии пройдут две гонки – спринт 
классикой и 15-километровая разделка 
свободным стилем. Два года назад Боль-
шунов выходил на предчемпионатный 
этап Кубка мира в Италии и даже выи-
грал в нем последнюю перед главным 
форумом гонку. Но на сей раз Александр 
собирается сконцентрироваться на тре-
нировках.

НОРВЕЖЦЫ СНОВА БОЯТСЯ 
«КОРОНЫ»

У Клебо и норвежцев другая тактика. 
Они как раз таки будут в Ульрисехамне: 

Клебо наверняка захочет потешить свое 
самолюбие двумя победами в спринтах. 
А вот в Нове-Место последует новый бой-
кот, туда не поедут и финны. Причем офи-
циальная причина – снова коронавирус. 
Нет уверенности, что это искреннее объ-
яснение: берем те же протоколы двухлет-
ней давности и видим, что лидеры нор-
вежской сборной пропускали и прошлый 
пролог к чемпионату мира в местечке 
Конь. Туда послали второй состав сбор-
ной, но в этот раз не будет и этого. «Риск, 
связанный с возможным заражением ко-
ронавирусом, больше всего повлиял на 
решение не участвовать в этапе», – за-
явил менеджер сборной Эспер Бьервиг.

Вообще раз норвежцы выбрали та-
кую нравственно осторожную позицию, 
то снова имеет смысл спросить: а не стоит 
ли Клебо и остальным сняться с чемпио-
ната мира? Или, по крайней мере, тогда 
не стоило рисковать вирусом на северных 
этапах в Финляндии и Швеции. Не будем 
забывать, что после отмены этапа в Лил-
лехаммере FIS сделала его финалом Кубка 
мира. Но стоит ли подвергать такому ри-
ску всех ненорвежских лыжников? Может, 
все-таки не надо туда ехать? Впрочем, это 
все риторические вопросы. Справедливо-
сти ради скажем, что решение норвеж-
ской федерации может быть обосновано 
с той точки зрения, что в случае зараже-
ния карантин наложится на даты чемпи-
оната мира. Но, с другой стороны, пока ни 
одного заражения лыжника во время эта-
па Кубка мира не произошло.

КЛЕБО НЕРВНИЧАЕТ?

Кроме того, отдельные условия сам 
себе создал Клебо. Он не поедет на сбор 
норвежской сборной в Шушене перед 
ЧМ-2021, а будет готовиться самостоя-
тельно у себя дома. В команде восприня-
ли решение лидера с пониманием. У Йо-
ханнеса и до этого была большая свобода 
в принятии решений, не стал исключе-
нием и этот год. Эмоционально он, ка-
жется, чувствует себя немного нервно. 
После поражения в Фалуне от Большу-
нова на вопросы журналистов он отве-
чал с заметной агрессией:

– Мне приходится все время оправ-
дываться. Можете написать что хотите. 
Я сам предъявляю высокие требования 
к себе. Я не трачу времени на мнения 
других о том, что именно мне следовало 
бы выиграть, или на заголовки «Уничто-
жен Большуновым», которые стоят вез-
де, – заявил норвежец.

ПРАВИЛА В СЛУЧАЕ 
КОНТАКТОВ ПЕРЕСМОТРЯТ

Тем временем начало 2021 года оз-
наменовалось поломкой «судебной» си-

стемы. Речь, разумеется, о лыжном су-
действе. Многочисленные столкнове-
ния и апелляции побудили, по словам 
рейс-директора FIS Пьера Миньере, по-
думать о возможности изменения пра-
вил в контактных гонках. Федерация не 
стала отмахиваться и наказывать недо-
вольных, а все же решила изучить вопрос.

– По ходу «Тур де Ски» мы получали 
много отзывов от лыжников, считавших, 
что контакт является частью спринтов 
и масс-стартов и что мы слишком силь-
но в это вмешиваемся, – сказал Миньере 
Expressen. Также он добавил, что деталь-
но будет рассматриваться вопрос об от-
ветственности и правилах при обгонах. 
Но это уже вопрос скорее межсезонья, 
чем ближайших недель.

Таким образом, вскоре мы можем 
получить еще более контактные и яркие 
гонки. Но FIS предстоит очень постарать-
ся, чтобы не пересечь при этом своео-
бразную двойную сплошную и не допу-
стить обычного уличного махача. Тогда 
недовольных придется действительно 
сажать. Как того требовали финские ад-
вокаты в случае с Большуновым. Вооб-
ще странны те адвокаты, которые тре-
буют посадок.

СРЕДИ КРИТИКОВ 
БОЛЬШУНОВА ЕЩЕ ОДИН 
НОРВЕЖЕЦ

А недовольные Большуновым остают-
ся. Так, на днях в норвежских СМИ высту-
пил Эрик Вальнес – тот самый, который 
в фалунском спринте грохнулся оземь за 
Клебо прямо на финишной прямой.

Он раскритиковал дисквалифика-
цию России в эстафете после столкнове-
ния Большунова и финна Мяки как очень 
мягкое наказание. Вальнес сам в про-
шлом году получил штраф 230 евро за то, 
что сломал палку при ударе о рекламный 
щит после схода с «Тур де Ски». Тогда FIS 
решила, что «рядом стояли семьи с деть-
ми» и подобное поведение недопустимо.

– Такое судейство нельзя назвать по-
следовательным. Говорили, что семьи 
с детьми стояли поблизости, когда я сло-
мал ту палку, но это неправда. Рискну 
утверждать, что хоккейный прием про-
тив соперника, которому проиграл на 
финише, хуже. Тут FIS слегка промахну-
лась, – сказал Вальнес. Партнера поддер-
жал и Эмиль Иверсен, в ироничном ин-
тервью назвав ситуацию «странной».

Давление на россиян повышенное, 
и это нормально. Сейчас гораздо важнее, 
чтобы обрели форму Наталья Непряе-
ва и другие наши девушки, а также Сер-
гей Устюгов – тогда на давление норвеж-
цев на трассе отвечать своим противоя-
дием будет легче.

ДМИТРИЙ КУЗНЕЦОВ

Внезапно проявился Николай Жер-
дев. В интервью «Чемпионат.com» 
он вновь объявил, что на нынеш-

нем этапе жизни он оставил алкоголь по-
зади, вырвался вперед в этой неравной 
битве. Правда, соревнование не закон-
чено, ведь алкоголь не победил оконча-
тельно, а просто отстал. Теперь Жердев 
хочет вернуться в хоккей, причем уже 
ищет команду.

Ему 36 лет, последний раз он выходил 
на лед давным-давно, а его пребывание 
в «Рязани» закончилось скандалом. Сна-
чала он не мог ничего показать на льду, 
затем сорвался, что-то там сделал с так-
систом, и контракт с ним разорвали. 
Не думаю, что в КХЛ найдутся клубы, 

которые рискнут. В нынешнем сезоне 
в лигу приехал Илья Ковальчук, который 
постарше Николая. Это тоже довольно 
странный ход, но Илья в прошлом се-
зоне выступал в НХЛ, он все равно вы-
ше по уровню, чем многие хоккеисты 
в нашей лиге. Более того, нападающий 
«Авангарда» следит за собой и уж тем бо-
лее не уходит в запои.

Найти сейчас работу игрокам стар-
ше 35 лет очень трудно, даже тем, кто, 
например, в прошлом сезоне выступал 
в КХЛ. А Жердева не было очень дол-
го. Ехать в Высшую лигу? Но там лимит 
на возрастных хоккеистов, я что-то со-
мневаюсь, что какие-то серьезные клубы 
пожертвуют местом ветерана ради Ни-

колая. Есть «Ижсталь» с зарплатой 40 ты-
сяч рублей да «Ермак», где вообще ред-
ко платят. Но зачем это Николаю, не со-
всем ясно.

Идеальный вариант, чтобы Жердев 
не на льду позорился, а скоопериро-
вался с КХЛ и ездил повсюду с лекция-
ми и мастер-классами. Живой пример 
того, как несомненный талант сгубил 
себя сам. Это будет эффективней, чем 
какие-то слова тренеров и родителей. 
Да еще шоу свое на КХЛ ТВ сделать, 
только не унылое, а веселое. Но воз-
вращаться на лед Николаю совершен-
но ни к чему.

АЛЕКСЕЙ ШЕВЧЕНКО

БАСКЕТБОЛ

«ЗЕНИТ» ПОБЕДИЛ 
В НИЖНЕМ НОВГОРОДЕ

Единая лига ВТБ. Регулярный чемпионат. Зенит – 
Нижний Новгород – 78:73 (17:25, 22:17, 25:13, 
14:18). З: Томас (24), Гудайтис (14), Пангос (12). 
НН: Шеперд (13), Бабурин (13), Ганькевич (12), 
Петрасек (11).

НБА. Регулярный чемпионат. Орландо – Торонто – 
108:123 (31:33, 29:31, 22:32, 26:27). Бруклин – 
Клипперс – 124:120 (24:32, 33:26, 31:32, 36:30). 
Вашингтон – Портленд – 121:132 (23:40, 40:35, 
27:31, 31:26). Индиана – Мемфис – 134:116 (37:27, 
34:23, 33:35, 30:31). Юта – Детройт – 117:105 
(33:22, 36:24, 25:31, 23:28). Голден Стэйт – Бо-
стон – 107:111 (35:24, 17:28, 33:34, 22:25)

ТЕННИС

АЛЕКСАНДРОВА – 
В ЧЕТВЕРТЬФИНАЛЕ ТУРНИРА 
В МЕЛЬБУРНЕ

МЕЛЬБУРН (Австралия). Турнир WTA Gippsland 
Trophy. Призовой фонд 565 530 долларов. От-
крытые корты, хард

Третий круг. Канепи (Эстония) – КАСАТКИНА – 7:5, 6:1. 
АЛЕКСАНДРОВА (9) – Свентек (Польша, 6) – 6:4, 6:2

Турнир WTA Yarra Valley Classic. Призовой фонд 
565 530 долларов. Открытые корты, хард

Третий круг. Мугуруса (Испания, 6) – ПАВЛЮЧЕН-
КОВА (11) – 6:1, 6:2. Вондроушова (Чехия, 8) –
ЗВОНАРЕВА – 7:6, 6:7, 6:4

Турнир WTA Grampians Trophy. Призовой фонд 565 
530 долларов. Открытые корты, хард

Первый круг. КУДЕРМЕТОВА – Уотсон (Великобри-
тания) – 6:2, 6:2. Брэди (США, 7) – КУЗНЕЦОВА – 
6:3, 6:0. Жабер (Тунис) – БЛИНКОВА – 6:1, 6:1

АВТО

ГРОЖАН ОБЪЯВИЛ 
О ПЕРЕХОДЕ В «ИНДИКАР»

ПАРИЖ (Франция). Бывший пилот «Форму-
лы-1» Ромен Грожан 3 февраля объявил о переходе 
в «Индикар». 34-летний француз будет выступать 
за команду «Дэйл Койн». В «Формуле-1» Грожан 
выступал с 2009 по 2020 год. В ноябре 2020 года 
француз попал в серьезную аварию во время «Гран-
при Бахрейна». Болид Грожана моментально заго-
релся после столкновения с ограждением, однако 
гонщик сумел быстро покинуть машину и избежал 
тяжелых травм, отделавшись ожогами и легкими 
повреждениями. Пилот был вынужден досрочно 
завершить сезон-2020. (Instagram)

ОЛИМПИЗМ

ИГРЫ В ТОКИО МОГУТ 
ПРОЙТИ БЕЗ КРИЧАЛОК

ЛОЗАННА (Швейцария). Международный 
олимпийский комитет (МОК) опубликовал правила 
поведения на Олимпиаде в Токио. Они посвяще-
ны мерам по сдерживанию пандемии коронави-
руса. В документе, среди прочего, говорится о том, 

что болельщики должны поддерживать спортсме-
нов без использования кричалок, поскольку коро-
навирус передается воздушно-капельным путем. 
Болельщики должны стараться не выражать свои 
эмоции подобным образом, а лишь использовать 
аплодисменты. Меры безопасности по коронави-
русу будут обновляться по мере изменения ситуа-
ции. Олимпиада в Токио должна была состояться 
летом 2020 года, но была перенесена из-за корона-
вируса. В данный момент Игры планируется прове-
сти с 23 июля по 8 августа 2021 года. (olympic.org)

ЛЫЖИ

НОРВЕЖЦЫ ОБЪЯВИЛИ 
СОСТАВ НА ЧЕМПИОНАТ МИРА

ОСЛО (Норвегия). Тренерский штаб сбор-
ной Норвегии по лыжным гонкам назвал состав 
на чемпионат мира. В состав мужской коман-
ды вошли Харальд Амундсен, Пол Голберг, Ханс 
Кристер Холунн, Эмиль Иверсен, Йоханнес Кле-
бо, Хегстад Крюгер, Мартин Нюэнгет, Шур Рё-
те, Ховард Тёугбёль, Эрик Вальнес, Сиверт Вийг, 
Мартин Сундбю. В женскую команду включены 
Майкен Касперсен Фалла, Хелена Фоссесхолм, 
Рагниль Хага, Тереза Йохауг, Анне Кальво, Ма-
тильда Мюрвольд, Ане Стенсет, Анна Свендсен, 
Хайди Венг, Лотта Венг, Тириль Венг. Ранее ста-
ло известно, что сборная Норвегии пропустит по-
следний перед мировым первенством этап Куб-
ка мира в чешском Нове-Место. На этот этап так-
же не поедет лидер сборной России Александр 
Большунов. (ТАСС)

ИНФОРМАЦИЯ

Расписание 
ближайших крупных 
стартов
6–7 февраля. Кубок мира. Ульрисехамн (Швеция)
9–14 февраля. Юниорский чемпионат мира. Во-

укати (Финляндия)
20–21 февраля. Кубок мира. Нове-Место (Чехия)
24 февраля – 7 марта. Чемпионат мира. Обер-

стдорф (Германия)
12–14 марта. Кубок мира. Осло (Норвегия)

Александр Большунов (слева) и Йоханнес Клебо AFP

Итак, канадец Шон Финн покидает «Авангард», он боль-
ше не будет курировать молодежный хоккей. На самом 
деле это очень серьезное событие. Руководитель «Аван-

гарда» Александр Крылов имеет свое собственное представле-
ние о профессиональном клубе, в котором идеально работа-
ют все отделы. Но Крылов не был в хоккее, он пришлый, не по-
нимающий, что любые прекрасные идеи разбиваются о нашу 
действительность. Хоккейный мир в понимании Крылова во-
обще не соответствует тому, что происходит на самом деле. 
Он бы мог это понять, увидев, что старая арена «Авангарда» 
вот-вот рухнет, а закрывать ее никто не планировал. Его долж-
ны были насторожить случаи с тренерами, которые колоти-
ли детей, работая под эмблемой клуба. И это только самые яр-
кие примеры.

С Финном получилось то же самое. Идея понятна. Вот 
человек из-за океана, у него своя программа и вроде бы 
есть какие-то успехи на прежней работе в Ярославле. Поче-

му бы не внедрить прогрессивную систему в «Авангарде»? 
Но не все так просто. До конца не узнали, а так ли Шон был 
полезен в «Локомотиве», как говорили? Отзывы о нем бы-
ли разные, но хуже всего отзывались тренеры. Совершен-
но не учли, что Финну придется работать в Омске, за тыся-
чи километров от Москвы, от самого Крылова. Плюс не дали 
ему все полномочия, ограничили в принятии решений, и он, 
в сущности, мог только что-то рекомендовать, а не прика-
зывать. Я знаю, что идеи Финна, его советы были воспри-
няты в школе «Авангарда» с ужасом, и сразу после знаком-
ства гостя начали «есть». «Съели» достаточно быстро, Финн 
не проработал и полного года.

Что тут сказать? Теперь-то председатель совета директоров 
поймет, что какие-то вещи в России быстро не поменять. Даже 
в хоккее, и неважно, есть ли у тебя деньги и власть.

АЛЕКСЕЙ ШЕВЧЕНКО

ТРАКТОР 5 
НЕФТЕХИМИК 3

3:1, 1:1, 1:1

Голы: Косов – 10 (Бывальцев), 3:15 – 1:0. Бэйлен – 
8 (бол., Гика, Пилут), 8:19 – 2:0. Гудачек – 17 
(Порядин, Семенов), 10:12 – 2:1. Седлак – 14 
(Гика, Бэйлен), 19:54 – 3:1. Основин – 12 (Сед-
лак, Гика), 30:07 – 4:1. Шафигуллин – 6 (Галу-
зин), 32:58 – 4:2. Семенов – 1 (бол., Волгин, 
Бикмуллин), 46:53 – 4:3. Косов – 11 (Вилл, Те-
легин), 54:16 – 5:3.

Вратари: Вилл – Коротаев (Иванников, 8:19, 
59:10).

Штраф: 8 – 14.
Броски: 23 (11+7+5) – 21 (7+3+11).
Судьи: Гамалей, Лаврентьев.
3 февраля. Челябинск. ЛА «Трактор» им В. Бело-

усова. 4168 зрителей.

АВТОМОБИЛИСТ 2 
АК БАРС 3

1:1, 0:0, 1:2

Голы: Хенкель – 2 (Педан, Да Коста), 7:39 – 0:1. 
Мэйсек – 15 (Хольцер, Холланд), 9:03 – 1:1. 
Глухов – 8 (Лукоянов), 40:41 – 1:2. Да Коста – 
23 (Песонен), 51:25 – 1:3. Обидин – 5 (Мэйсек, 
Арзамасцев), 55:19 – 2:3.

Вратари: Коварж (57:48) – Билялов.
Штраф: 13 – 47.
Броски: 31 (15+7+9) – 23 (8+8+7).
Судьи: Бирин, Васильев.
3 февраля. Екатеринбург. КРК «Уралец».  

1648 зрителей.

МЕТАЛЛУРГ 3 
БАРЫС 1

0:0, 1:1, 2:0

Голы: Панюков – 6 (Линтуниеми), 23:47 – 0:1. Не-
страшил – 10 (бол., Бек, Кулемин), 31:10 – 1:1. 
Пашнин – 2 (Кошелев), 46:41 – 2:1. Голдобин – 
6 (Бек, Расмуссен), 54:18 – 3:1.

Вратари: Олкинуора – Карлссон (57:13 – 57:49, 
57:55 – 59:27).

Штраф: 6 – 6.
Броски: 31 (10+8+13) – 26 (5+11+10).
Судьи: Морозов, Соин.
3 февраля. Магнитогорск. «Арена-Металлург». 

1389 зрителей.

ТОРПЕДО 6 
ВИТЯЗЬ 3

1:2, 3:0, 2:1

Голы: Малыхин – 8 (Ержабек, Бардаков), 0:30 – 
0:1. Дэнфорт – 20 (бол., Даугавиньш, Дерга-
чев), 16:06 – 0:2. Терри – 7 (бол., Жафяров, Че-
хович), 17:19 – 1:2. Дер-Аргучинцев – 2 (бол., 
Пайгин), 31:58 – 2:2. Чехович – 14 (Орлов, 
Жафяров), 34:28 – 3:2. Ураков – 6 (мен., Беле-
вич), 36:27 – 4:2. Бардаков – 5 (Малыхин, Ер-
жабек), 40:28 – 4:3. Ураков – 7 (мен.), 53:00 – 
5:3. Миле – 18 (Аляев), 55:17 – 6:3.

Вратари: Кочетков – Ежов.
Штраф: 12 – 22.
Броски: 42 (15+16+11) – 39 (13+12+14).
Судьи: Белов, Сидоренко.
3 февраля. Нижний Новгород. КРК «Нагорный». 

2200 зрителей. 

ДИНАМО М 5 
ЙОКЕРИТ 1

2:0, 1:1, 2:0

Голы: Пяярви-Свенссон – 5 (бол., Миронов, Сер-
геев), 1:54 – 1:0. Яшкин – 33 (бол., Хиетанен, 
Шипачев), 18:46 – 2:0. Линдберг – 8 (Пя-
ярви-Свенссон), 29:43 – 3:0. Мяеналанен – 
2 (бол., Лев, Грант), 37:40 – 3:1. О. Зайцев – 2, 
48:34 – 4:1. Линдберг – 9 (бол., Сергеев, Ми-
ронов), 53:33 – 5:1.

Вратари: Еременко – Юкури (58:29 – 58:33).
Штраф: 16 – 18.
Броски: 37 (8+17+12) – 36 (17+9+10).
Судьи: Беляев, Хрибик.
3 февраля. Москва. «ВТБ Арена». 2849 зрителей

КУНЬЛУНЬ 3 
СПАРТАК 5

2:1, 0:1, 1:3

Голы: Бакош – 13 (бол., Лехтеря, Ганзл), 5:58 – 
0:1. Спроул – 7 (бол., Уэрек), 11:51 – 1:1. Ле-
щенко – 7 (бол., Николишин, Педан), 12:44 – 
2:1. Сериков – 3 (Лехтеря, Радил), 35:38 – 2:2. 
Радил – 18 (Лехтеря, Рылов), 40:18 – 2:3. Ни-
концев – 8 (Ганзл), 40:24 – 2:4. Шинкарук – 11 
(Балдаев, Коллинс), 44:55 – 3:4. Широков – 19 
(п.в., Радил), 59:57 – 3:5.

Вратари: Смит (57:51 – 59:57) – Гудачек.
Штраф: 6 – 6.
Броски: 35 (12+16+7) – 33 (13+9+11).
Судьи: Бондарь, Гашилов.
3 февраля. Мытищи. МУП «Арена Мытищи».  

1108 зрителей.

Западная конференция
 И В ПО П Ш О
 1. ЦСКА* 52 37 5 10 165–110 79
 2. СКА* 52 31 8 13 155–111 70
 3. ДИНАМО М 53 33 5 15 163–122 71
 4. ЛОКОМОТИВ 53 33 5 15 159–114 71
 5. Йокерит 50 27 5 18 142–126 59
 6. Динамо Мн 52 28 3 21 143–147 59
 7. Северсталь 52 27 4 21 128–140 58
 8. Спартак 52 24 6 22 135–151 54
 9. Витязь 52 24 4 24 137–150 52
10. ХК Сочи 53 14 8 31 110–175 36
11. Динамо Р 51 8 8 35 108–181 24

Восточная конференция
 И В ПО П Ш О
 1. АК БАРС* 53 39 6 8 171–112 84
 2. АВАНГАРД* 53 31 11 11 157–122 73
 3. МЕТАЛЛУРГ 52 33 5 14 147–120 71
 4. САЛАВАТ ЮЛАЕВ 53 32 5 16 158–135 69
 5. Торпедо 54 28 7 19 158–150 63
 6. Трактор 52 29 4 19 136–123 62
 7. Автомобилист 53 27 7 19 139–134 61
 8. Барыс 52 27 6 19 128–135 60
 9. Сибирь 53 22 4 27 126–143 48
10. Амур 52 20 4 28 126–150 44
11. Нефтехимик 52 16 0 36 119–195 32
12. Куньлунь 51 11 8 32 116–180 30

* Лидеры дивизионов.

КХЛ-2020/21:  
самые результативные
Бомбардиры: Шипачев (Динамо М) – 60 (19+41), 

Жафяров (Торпедо) – 57 (19+38), Хартикай-
нен (Салават Юлаев) – 56 (23+33), Да Коста 
(Ак Барс) – 51 (23+28), Дэнфорт (Витязь) – 
50 (20+30), Яшкин (Динамо М) – 49 (33+16), 
Гранлунд (Салават Юлаев) – 49 (23+26), Ман-
нинен (Салават Юлаев) – 48 (17+31), Окулов 
(ЦСКА) – 45 (18+27), Даугавиньш (Витязь) – 
45 (16+29)…

Снайперы: Яшкин – 33, Гранлунд, Да Коста, Доус 
(Ак Барс), Хартикайнен – 23, Бурдасов (СКА), 
Макеев (Автомобилист), Принс (Динамо Мн) – 
22, Буше (Авангард), Дэнфорт, Лилья (Барыс), 
Шмелев (ХК Сочи) – 20…

Ассистенты: Шипачев – 41, Жафяров – 38, О’Нилл – 
35, Хартикайнен – 33, Лехтеря (Спартак) – 32, 
Маннинен – 31, Дэнфорт, Спунер (Динамо 
Мн) – 30, Гика (Трактор), Даугавиньш, Плот-
ников (Металлург), Уайдман (Торпедо) – 29…

Канадский тренер уволился  
из академии «Авангарда»
Специалист Шон Финн не нашел общего языка  
с российскими тренерскими кадрами

Март 2016 года. Последним клубом, где Николай Жердев иногда напоминал себя прежнего, было «Торпедо».  
После него карьера полетела камнем с горы

СЕГОДНЯ
17.00  Салават Юлаев – Динамо Р  

(КХЛ ТВ, КХЛ ТВ HD)
19.30  СКА – Локомотив  

(Матч ТВ, КХЛ ТВ, КХЛ ТВ HD)
Время  
московское.

Алексей Иванов
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Если бы Марию Ласицкене (на тот 
момент еще Кучину) пустили бы 
на Олимпиаду в Рио – она выи-

грала бы там золото. Пройди Олимпи-
ада в Токио в 2020-м – стала бы дву-
кратной. Она безгранично доминиро-
вала в женских прыжках в высоту пять 
лет. Выиграла все, что только было воз-
можно. Стала единственной в истории 
трехкратной чемпионкой мира. Вы-
дала уникальную победную серию из 
45 турниров подряд.

Но этим летом Маше будет слож-
но. Потому что на Украине расцветает 
еще одна суперталантливая высотни-
ца – Ярослава Могучих. Она уже заяви-
ла о себе на весь мир, когда на ЧМ-2019 
дала бой нашей спортсменке. Тогда ей 
только-только исполнилось 17 лет, 
и она взлетела на 2,04 м. Разумеется, 
этот результат стал мировым рекор-
дом для юниорок.

ГОДАМИ ЛАСИЦКЕНЕ 
БОРОЛАСЬ ТОЛЬКО С СОБОЙ

Прошлой зимой Ярослава снесла 
зимний мировой рекорд для юниоров, 
взяв 2,02 м. И вот вчера в Банске-Бы-
стрице устроила новое шоу, дав аж 2,06!

Чтобы вы понимали, насколько это 
круто: выше никогда не прыгала даже 
Ласицкене, а зимний мировой рекорд – 
2,08 м. И на таком кураже украинская 
высотница может покуситься на него 
уже в нынешнем сезоне.

Пока нет однозначной уверенно-
сти по поводу предстоящей Олимпиа-
ды в Токио и уж тем более – по поводу 
участия там российских легкоатлетов. 
Но даже если все будет хорошо, очевид-
но, что Ласицкене придется очень тя-
жело. Потому что Могучих прогресси-
рует с невероятной скоростью.

На самом деле Мария не боится 
конкуренции, и вот такая соперни-
ца все эти годы ей была очень нуж-
на. Потому что для всех два метра 
оставались гроссмейстерским рубе-
жом, а для нее давно превратились 
в рутину. Бывало, что она побежда-
ла с прыжками на 2,03–2,05, а второе 
место было 1,90 с маленькими копей-
ками. А без острого соперничества 
загнать себя на уровень выше рекор-
да мира очень сложно. Годами Ласиц-
кене боролась только с собой. И пси-
хологически это жесть.

В САНКЦИОННОЙ ТЮРЬМЕ

Грустная ирония судьбы в  том, 
что сейчас, когда, наконец, появилась 
топ-соперница, Мария не может с ней 

соревноваться. Их дуэль стала бы укра-
шением любого турнира. Но из-за бес-
конечных проблем ВФЛА на данный 
момент нашим спортсменам приоста-
новлена выдача даже нейтральных ста-
тусов. И пока Могучих варится в соку 
разнообразных турниров, Ласицкене – 
в санкционной тюрьме. По всей види-
мости, этой зимой ее так и не выпу-
стят. Да и по лету пока четкого пони-
мания нет.

Можно только догадываться, как 
все происходящее переживает Мария. 
Понятно лишь, что своей карьерой она 
таких жестоких поворотов не заслу-
жила. И лишать ее даже шанса посо-
ревноваться с шикарной и невероятно 
одаренной соперницей – это самое на-
стоящее преступление против спорта.

ВЛАДИМИР ИВАНОВ

Первое, что хочется сказать: насколь-
ко же фантастически сильный состав 
на этом первенстве России! Да, мы 

много писали про отказников Камилу Ва-
лиеву и Дарью Усачёву, которые пользуют-
ся некоторыми привилегиями, но даже без 
них что в женском, что в мужском разряде 
почти нет проходных людей. Хочешь отой-
ти почитать актуальные новости дня – а от 
экрана-то не оторваться. Пожалуй, такой 
турнир все же должен был проходить на вы-
ходных – это добавило бы антуража к и без 
того переполненным трибунам (разрешен-
ная квота – 50% из 3500 мест красноярской 
«Кристалл-Арены»).

ЛИДЕРЫ НЕИДЕАЛЬНЫ

У девушек главной вывеской была бит-
ва трех московских школ – Софья Акатье-
ва (группа Тутберидзе), Софья Самоделки-
на (группа Давыдова) и Вероника Жили-
на (группа Плющенко) примерно в равной 
степени претендовали на лидерство по-
сле короткой программы. Хотя бы потому, 
что выходили на лед с одинаковым кон-
тентом – каскад тройной аксель + трой-
ной тулуп, двойной аксель и тройной лутц. 
Акатьеву вынесли на главное фото и офи-
циальные соцсети Федерации фигурно-
го катания.

Ничего похожего у других в арсена-
ле не было, но при этом средний уровень 
настолько высок, что при ошибках этой 
троицы кто угодно мог рвануть наверх. 
Это и Лиза Берестовская, напарница Са-
моделкиной по ЦСКА, и победительни-
ца этапа Кубка России Аделия Петросян, 
и Софья Муравьева из «Ангелов Плющен-
ко». Елизавета Осокина, Анна Фролова, 

Ксения Цибинова – практически про ка-
ждую фигуристку из стартового протоко-
ла можно рассказывать отдельно. Просто 
прокрутите у себя в голове: при неопти-
мальном составе участников на юниор-
ском чемпионате России его уровень на 
порядок выше любого взрослого турнира 
в другой стране.

Ошибки у лидеров все-таки были. Само-
делкина выступала первой среди фавори-
тов, и 71,37 балла она не получала давно – 
ровно год, с прошлого первенства. В этом 
сезоне было и за 80. В Саранске в 2020-м 
можно было сказать о сдерживании со сто-
роны судейской бригады, но теперь высту-
пление 13-летней воспитаницы ЦСКА бы-
ло неидеальным – и это еще лояльно отнес-
лись к ее каскаду.

Жилиной не повезло – она выступа-
ла сразу за Самоделкиной, и получилось 
провально. Вероника явно пока не может 
адаптироваться к  новым условиям по-
сле перехода в «Ангелы Плющенко». У нее 
была отличная произвольная программа 
в сентябре на юниорском первенстве Мо-
сквы – но, пожалуй, с тех пор вспомнить 
нечего. Разве что уход от Сергея Розанова, 
который наверняка добавил неопределен-
ности. А это, как говорят психологи, глав-
ный страх человека после смерти. Жилина 
набрала 58,91 балла с падением, заодно дав 
повод снизить компоненты, и осталась по 
итогам короткой программы 14-й. Важнее, 
конечно, ее отставание, но от медали оно 
составляет уже 13 баллов. И вряд ли высту-
пление в первой разминке завтра добавля-
ет настроения.

АКАТЬЕВА НЕ ВОСПОЛЬЗОВАЛАСЬ 
СИТУАЦИЕЙ

Акатьева выглядела на таком фоне од-
нозначным фаворитом – народ ждал имен-
но ее дуэли с тезкой Самоделкиной, но тут 
сработал тот самый эффект «темной ло-
шадки» в виде еще одной Софьи – Му-
равьевой. Эта фигуристка Плющенко из 
группы Дмитрия Михайлова прогрессиру-
ет не по годам, а по месяцам, и единствен-
ное, чего ей не хватает, – четверных. Се-
годня был потрясающий по презентации 
и прыжковой технике прокат. И Муравье-
ва, первым делом после выхода со льда пе-
редавшая «академии привет», сама обалде-
ла от оценок. 72,97 без ультра-си – это за-
явка как минимум на медаль чемпионата, 
и кто знает, что произойдет завтра на фо-

не плотной конкуренции и психологиче-
ского давления.

Акатьева выдала стабильный прокат, 
клише «рабочий» тут подойдет идеально: 
Софья на таком автомате исполняет свою 
Seven Nations Army, что, показалось, даже 
быстро вышла из финальной позы – чтобы 
невозмутимо отправиться смотреть оцен-
ки. Софье в июле исполнится 14 лет, а она 
уже создает впечатление абсолютного про-
фессионала. У нее съемки в рекламных ро-
ликах и статус главной звезды поствалиев-
ского поколения.

У Сони получился, как выразился Дани-
ил Глейхенгауз, нервный тройной аксель – 
выезжала фигуристка с приличного накло-
на, но справилась. И тут надо сказать о су-
дьях: они сегодня были великолепны. Они 
не поддались на все эти разговоры о ста-
тусе и потенциале – и в итоге Муравьева 
вполне заслуженно обогнала двух других, 
звездных, Софий. Акатьеву – буквально на 
0,17 балла. Их как раз на выезде с трикселя 
и не хватило.

По ходу сезона «СЭ» много писал о су-
действе, публикуя мнения как критиков, так 
и самих представителей корпуса. В этот раз 
решения судей были совсем не такими ожи-
даемыми, как иногда это бывает в России – 
не только в фигурном катании. Сегодня бу-
дет еще интереснее. Акатьева и Самоделки-
на в любом случае абсолютные фавориты, 
но интриги арбитры добавили. Просто факт 
(который, возможно, прошел мимо мно-
гих): в январе Александр Лакерник посещал 
школу «Ангелы Плющенко», это даже бы-
ло обозначено публично. Кто знает, может, 
этот факт образует не просто последова-
тельность, а причинно-следственную связь.

Вслед за Акатьевой выступала ее пар-
тнерша по группе Аделия Петросян, и она 
осталась позади обеих. Что спровоцирова-
ло не совсем довольную реакцию на судей-
ские оценки уже у Даниила Глейхенгауза. 
Так можем дожить и до «пальцев вниз» от 
тренеров «Хрустального». Сегодня в Крас-
ноярске будет нереальная битва в произ-
вольной программе. Привыкаем смотреть 
юниорские соревнования по фигурному ка-
танию как взрослые!

ДМИТРИЙ КУЗНЕЦОВ

Первенство России среди юниоров. Короткая про-
грамма. Юноши. 1. Семененко – 87,13. 2. Яблоков – 
85,38. 3. Ковалев – 85,01. 4. Самсонов – 83,40. Де-
вушки. 1. Муравьева – 72,97. 2. Акатьева – 72,80. 3. 
Петросян – 72,64. 4. Самоделкина – 71,37.

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ // Первенство России

На первенстве страны 
произошла суперсенсация
Подопечная Плющенко выиграла короткую программу,  
хотя все ставили на других

Расписание первенства 
России

СЕГОДНЯ
10.00 Юноши. Произвольная программа
13.00 Пары. Короткая программа
15.00 Девушки. Произвольная программа

ЗАВТРА
 8.30 Танцы. Произвольный танец
11.05 Пары. Произвольная программа

Время – московское

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА

19-летняя украинка 
напугала Ласицкене
На Олимпиаде Марии будет очень сложно бороться за золото 
против Ярославы Могучих

Женщины, прыгавшие 
выше 2,05
Стефка Костадинова (Болгария) – 2,09 (1987)
Бланка Влашич (Хорватия) – 2,08 (2009)
Людмила Андонова (Болгария) – 2,07 (1984)
Анна Чичерова (Россия) – 2,07 (2011)
Кайса Бергквист (Швеция) – 2,06 (2003)
Хестри Клоэт (ЮАР) – 2,06 (2003)
Елена Слесаренко (Россия) – 2,06 (2004)
Ариана Фридрих (Германия) – 2,06 (2009)
Мария Ласицкене (Россия) – 2,06 (2017)
Ярослава Могучих (Украина) – 2,06 (2021)

ТЕННИС // ATP Cup

Россия – в четверке 
лучших команд мира

1

РАЗНИЦА В КЛАССЕ

Как бы то ни было, Андрей Рублев 
в качестве нашего забойщика вновь 
показал себя на ATP Cup во всей кра-
се. В поединке против японцев он 
в первом сете буквально снес с кор-
та Йосихито Нисиоку. 57-й номер ми-
рового рейтинга просто не успевал за 
реактивным темпом рыжеволосого 
россиянина. Однако победа в старто-
вой партии получилась слишком лег-
кой, и дальше Рублев заметно рассла-
бился, что чуть не стоило ему иници-
ативы. У Андрея разладилась подача, 
и в результате в середине сета у Ниси-
оки была возможность сделать брей-
ки и поставить нашего игрока в слож-
ное положение. К счастью, разница 
в  классе между соперниками ока-
залась слишком велика. Россиянин 
в нужный момент добавил и оконча-
тельно решил все вопросы относи-
тельно судьбы первого очка в пользу 
сборной России.

Соперник Даниила Медведева – 
Кеи Нисикори – попал на ATP Cup в ре-
зультате не самого очевидного реше-
ния организаторов. Как известно, на 
команднике выступают сборные, чьи 
лидеры имеют наиболее высокий рей-
тинг. Нисикори в данный момент на-
ходится в пятом десятке, однако, по-
скольку Кеи был травмирован прак-
тически весь прошлый сезон, у него 
была возможность воспользовать-
ся такой опцией, как «защищенный 
рейтинг». Понятно, что для ATP при-
сутствие Японии в списке участников 
очень выгодно в коммерческом пла-

не. Но средний уровень японцев в ито-
ге оставляет желать лучшего. Нисико-
ри в прошлом очень классный игрок, 
но сейчас он далек от своих лучших 
кондиций.

ГРАНДИОЗНЫЙ ПОЛУФИНАЛ

Как и Рублев, Даниил сравнитель-
но легко выиграл первый сет. Правда, 
в его начале японец умудрился сде-
лать обратный брейк, но дальнейшее 
превосходство Медведева не остав-
ляло сомнений. А  вот вторая пар-
тия получилась тяжелой: Нисикори 
сражался в ней как лев и дал слаби-
ну только в девятом гейме при счете 
4:4. Медведев, уже начинавший нерв-
ничать, все-таки вырвал у Кея его по-
дачу и тут же добил соперника в деся-
том гейме. У Даниила – 12-я победа 
подряд, а у России – второй полуфи-
нал ATP Cup. Правда, в прошлом го-
ду турнир был более представитель-
ным, а Медведев и Хачанов в итоге 
уступили сербам во главе в Новаком 
Джоковичем.

В этот раз, возможно, появится 
шанс на реванш. Ранее выход в полу-
финал оформили итальянцы, одолев-
шие французов со счетом 2:1 и одер-
жавшие вторую победу на групповом 
этапе. Остальные участники полуфи-
нала должны определиться в матчах 

Испания – Греция и Сербия – Герма-
ния. Россиянам играть с лучшей коман-
дой в последней паре, и с высокой до-
лей вероятности это будут Джокович 
с Лайо вичем. Именно россияне с сер-
бами накануне нынешнего турнира 
считались его фаворитами. Поэтому 
в полуфинале нас, скорее всего, ждет 
грандиозная битва.

Если, конечно, проведению ATP Cup 
не помешает коронавирус. Сегодняш-
ние матчи отменены из-за случая за-
ражения коронавирусом у работни-
ка отеля, в котором проживают игро-
ки. Все обитатели гостиницы должны 
вновь пройти тестирование и оставать-
ся на изоляции до тех пор, пока не ста-
нет известен результат теста. Эта исто-
рия грозит разрушить все расписание 
турнира.

ОЛЕГ ШАМОНАЕВ

ATP Cup. Группа D. РОССИЯ – Япония – 2:1. РУ-
БЛЕВ –Нисиока – 6:1, 6:3. МЕДВЕДЕВ – Ниси-
кори – 6:2, 6:4. ДОНСКОЙ/КАРАЦЕВ – Макла-
рен/Нисиока – 6:4, 3:6, 10:12. Россия – 2 по-
беды (2 матча). Япония и Аргентина – по 1 (1).

Результаты остальных матчей. Группа А . Гер-
мания – Канада – 2:1. Сербия – 1 (1). Герма-
ния – 1 (1). Канада – 0 (2). Группа В. Греция – 
Австралия – 1:2. Австралия – 1 (2). Испания – 
1 (0). Греция – 0 (1). Италия – Франция – 2:1. 
Группа С. Италия – 2 (0). Австрия – 0 (1). Фран-
ция – 0 (1).

Евгений Кафельников: 
«Россия может 
выиграть ATP Cup»

Олимпийский чемпион, экс-пер-
вая ракетка мира Евгений Ка-
фельников поделился с  «СЭ» 

мнением о шансах сборной России на 
командном турнире в Австралии.

– Наши ребята играют хорошо. Бе-
зусловно, есть все предпосылки к тому, 
чтобы они выиграли. Насчет соперни-
ков в полуфинале: сербы или немцы – 
на этой стадии нам без разницы. Что 
Джокович, что Зверев – они оба слож-
ные конкуренты, – сказал Кафельни-
ков.

ЕКАТЕРИНА ЗВЕНИГОРОДСКАЯ

Вчера. Мельбурн. Андрей Рублев AFP

Ярослава Могучих AFP

Вчера. Красноярск. Выступление Софьи Муравьевой Дарья Исаева «СЭ» / Canon EOS 1DХ Mark II
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